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СПРОС ПАДАЕТ Сегодня уже ни у кого, кажется, нет

сомнений — взрывной рост энергопотребления в стране,

под который версталась инвестиционная программа РАО

«ЕЭС России» — на уровне 5% ежегодно, под влиянием

кризиса неизбежно замедлится, если не остановится вов-

се. Ключевые вопросы, волнующие теперь энергетиков,—

как долго продлится этот спад и где его дно.

Например, за последний месяц практически все метал-

лургические компании России объявили о сокращении

объемов производства — как минимум, на 25–30%, а так-

же об отмене или существенной корректировке своих ин-

вестиционных программ. Аналогичные шаги в связи с эко-

номическим кризисом предпринимают и нефтяники. До-

бычу, правда, они пока стараются не снижать, но оптими-

зацией издержек уже активно занимаются.

Одной из первых «ласточек» кризиса стала группа ГАЗ,

объявившая еще в начале октября о приостановке ряда

производств и замораживании отдельных проектов. Поз-

же и другие автомобилестроители в той или иной степени

последовали ее примеру.

Все перечисленные отрасли относятся к числу наиболее

энергоемких, и их антикризисные меры уже сказались на

темпах роста энергопотребления в РФ. Так, по данным ОАО

«Системный оператор — ЦДУ ЕЭС», динамика производ-

ства электроэнергии в октябре в целом по стране сократи-

лась более чем на четыре процентных пункта — до 1,3%, тог-

да как еще в сентябре этот показатель составлял 5,6%. Пот-

ребление электроэнергии за октябрь увеличилось в среднем

всего на 0,8%.

Кроме того, в некоторых региональных объединенных

энергосистемах (ОЭС) темпы роста энергопроизводства за

последний месяц снизились почти до нуля или даже смени-

лись падением. В ОЭС Центра, например, выработка умень-

шилась по сравнению с октябрем 2007 года на 7,2%. Органи-

затор торгов на оптовом энергорынке РФ ОАО АТС сообща-

ет, что в начале ноября объемы производства/потребления

снижались уже в 51 регионе страны. Правда, справедливости

ради надо отметить, что определенное влияние на эту дина-

мику оказала и сравнительно теплая погода середины осе-

ни. Однако последствия кризиса в отрасли уже очевидны.

Аналитики сейчас осторожны в прогнозах — слишком

много взаимовлияющих факторов, да и ситуация меняет-

ся достаточно быстро. В определенной степени понимание

относительно перспектив электроэнергетики может дать

оценка темпов роста ВВП, считают эксперты. Дело в том,

что эластичность спроса на электроэнергию по отношению

к 1% роста ВВП для России, по словам аналитика группы

ЕСН Марины Белоконевой, составляет 0,25%. То есть ес-

ли рост ВВП по итогам 2008 года составит, например, 7,3%,

хотя, скорее всего, он будет еще ниже, то потребление в це-

лом по году увеличится примерно на 1,8%.

Аналитик ИК «Совлинк» Екатерина Трипотень добав-

ляет, что, по последнему прогнозу МВФ, темпы роста рос-

сийской экономики на текущий год не превысят 3,5% и,

значит, рост энергопотребления может упасть даже ни-

же 1%. «При этом МВФ уже второй раз за период чуть

больше месяца сильно корректирует свои прогнозы по

экономике мира. Так что не исключено, что через месяц

мы увидим прогноз роста ВВП в стране на уровне 2%»,—

заявляет эксперт.
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НЕ ВРЕМЯ СТРОИТЬ 
РОССИЙСКИЙ РЫНОК ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО ИНЖИНИРИНГА ПЕРЕЖИВАЛ

ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ БУРНЫЙ РОСТ НА ФОНЕ РАЗВЕРТЫВАНИЯ ОБЪЕМНОЙ

ПРОГРАММЫ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ НОВЫХ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ, КОТОРАЯ

БЫЛА ОБУСЛОВЛЕНА ОБОСТРЕНИЕМ ДЕФИЦИТА МОЩНОСТЕЙ И ОПЕРЕ-

ЖАЮЩИМ РОСТОМ СПРОСА НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ. ОДНАКО МИРОВОЙ

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КРИЗИС ПРИГОТОВИЛ ОТРАСЛИ НОВЫЙ ВЫЗОВ: НУЖНО

ВЫЖИТЬ В ПЕРИОД МАССОВОГО СПАДА ПРОИЗВОДСТВА, ОБЕСПЕЧИВ 

ПРИ ЭТОМ И ВЫПОЛНЕНИЕ ВЗЯТЫХ НА СЕБЯ РАНЕЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ. ЮЛИЯ БАРЕЙ

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

➔

ОТДАМ В ЛЮБЫЕ РУКИ
В жизни иногда случаются до того

непредсказуемые ситуации, что на-

рочно не придумаешь. К примеру, за

пару лет до окончания реформы РАО

ЕЭС глава энергохолдинга Анатолий

Чубайс призывал обратить прис-

тальное внимание на инжиниринго-

вые компании. Он обещал, что биз-

нес этот в связи с заявленной масш-

табной инвестпрограммой для всех

энергокомпаний станет одним из са-

мых прибыльных и перспективных.

Правда, в тот момент, когда многие

услышали его слова и начали актив-

но скупать проектные институты и

подрядные организации, мало кто

мог предположить, что наступит гло-

бальный финансовый кризис.

Любой эксперт в области строи-

тельства электростанций вам ска-

жет, что инжиниринг как бизнес во-

стребован и вообще может нормаль-

но функционировать только на пике

подъема экономики. Что же делать

сейчас, когда у энергокомпаний нет

денег не только на строительство но-

вых, но и на поддержание существу-

ющих электростанций?

Ни один чиновник в правительстве

не согласился с тем, что инвестпрог-

раммы энергокомпаний можно сокра-

тить, и это означает, что все заявлен-

ные объекты нужно будет построить.

Однако деньги на строительство от

этого не появились. Массовые сок-

ращения рабочих, снижение объемов

заказов на производство оборудова-

ния, а также отсутствие возможности

платить за услуги — все это ждет и

инжиниринговые компании тоже.

Однако никакого уныния мы не

наблюдаем. Напротив, следуя доброй

русской традиции, компании снова

пытаются выжить. И даже обещают

строить. И это несмотря на то, что уже

не осталось, по-моему, ни одного че-

ловека, который бы не сказал, что

прогноз растущего спроса на элект-

роэнергию необходимо снизить, пос-

кольку падающая экономика просто

не создаст этот спрос.

Мнения по поводу будущего ин-

жиниринга в России противоречивы.

Но владельцы уже потратили деньги

на создание крупных строительных

и подрядных организаций. Ни одна

инжиниринговая компания о своих

проблемах еще не заявила. Но скорее

всего, в ближайшее время мы станем

свидетелями интересного процесса,

который приведет к тому, что, как

всегда, выживет сильнейший. И вме-

сто сегодняшних десятков инжини-

ринговых компаний мы получим три-

пять крупных холдингов-гигантов.

Интересно, сколько из них будут го-

сударственными.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА
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Говоря о корректировке спроса, надо принимать во

внимание, что за последние годы структура потребления в

стране очень сильно изменилась. Появился стабильный

слой, который низко эластичен, в частности жители цент-

ральных районов мегаполисов. На сегодняшний день при-

мерно 60% потребления обеспечивают промышленные

потребители, а еще около 10% — городской транспорт.

Это сегменты, где с наибольшей долей вероятности может

быть спад, и ситуация там как раз в значительной степени

коррелирует с динамикой ВВП. В то же время непромыш-

ленный сектор, в первую очередь население, свое потреб-

ление существенным образом вряд ли скорректирует. Это

самый устойчивый потребитель энергии.

«Я думаю, что нулевой рост — это худший сценарий

для электроэнергетики на следующий год. Потому что на-

селение начнет экономить энергию только в самом кри-

тичном случае. Что, кстати, видно по Московскому реги-

ону, где промышленности не так много и последние годы

потребление растет на 6–7%. Это гигантские темпы. И

здесь оно вряд ли драматично скорректируется. Хотя

уменьшение объемов жилищного строительства, конеч-

но, тоже может повлиять,— считает Марина Белоконе-

ва.— Раньше критики генеральной схемы развития энер-

гетики в РФ говорили о том, что нормальный, естествен-

ный рост для России — это не 4,5%, а 2–2,5%. Теперь,

думаю, 2–2,5% — это оптимистичный прогноз для сле-

дующего года».

При этом аналитики также сходятся во мнении, что в

среднесрочной перспективе новый спрос на электроэнер-

гию обязательно возникнет, и обращают внимание на то,

что кризис — это не только стагнация, но и новые возмож-

ности, новый импульс для развития.

ПРЕИМУЩЕСТВА КРИЗИСА Снижение спро-

са на электроэнергию для России в нынешней ситуации оз-

начает, что «крест Чубайса» — пересечение темпов ро-

ста спроса и предложения на оси времени, угрожающее

стране тотальным энергодефицитом,— может сдвинуть-

ся вправо, а стало быть, у энергетиков появляется реаль-

ная возможность разгрузить оборудование, заняться его

глубокой модернизацией. Кроме того, кризис стимулиру-

ет развитие энергосбережения, заставляет задуматься над

оптимизацией издержек.

Еще одно преимущество, которое несет в себе эконо-

мический спад: наверняка произойдет определенное сни-

жение цен на оборудование, комплектующие, металл и це-

мент, что в конечном счете определит и удешевление ин-

вестиционных проектов.

«Сегодня в ситуации мирового финансового кризиса

изменились условия на рынке энергетического оборудо-

вания. Рынок продавца превратился в рынок покупате-

ля. Ажиотажный спрос на энергооборудование, связан-

ный с резким ростом темпов строительства энергообъек-

тов во всем мире, сменился некоторым спадом и отказа-

ми отдельных заказчиков от ранее зарезервированного

оборудования. Западные поставщики сегодня уже по-

другому рассматривают рынок России — как наиме-

нее подверженный финансовому влиянию извне. Бес-

компромиссная позиция зарубежных поставщиков обо-

рудования сменилась на более лояльное отношение к

интересам и нуждам российских заказчиков. Этот факт

благоприятным образом может отразиться на реали-

зации программы развития отечественной энергетики

в целом»,— отмечает первый заместитель председа-

теля правления ОАО «Инженерный центр ЕЭС» Вале-

рий Чистяков.

Правда, эксперты также обращают внимание, что инф-

ляция издержек определенно замедлится, но вряд ли бу-

дет тотальной, ведь заимствования на рынке продолжа-

ют дорожать. К тому же на стоимость инвестиционных про-

ектов в энергетике влияет масса других макрофакторов.

Например, динамика курсов рубля и доллара. Если допу-

стить, что с валютами ничего в среднесрочной перспекти-

ве не произойдет, то объективная стоимость строительст-

ва парогазовых блоков мощностью 450 МВт в России мо-

жет снизиться даже до $1–1,2 тыс. за 1 кВт, но не ниже,

обращают внимание эксперты рынка. При этом до послед-

него времени цены, взвинченные высоким спросом, дости-

гали $1,5–1,8 тыс. за 1 кВт.

КОРРЕКТИВЫ НЕИЗБЕЖНЫ Инвестиционная

программа российской тепловой энергетики в целом на пе-

риод до 2012 года составляет 1,342 трлн рублей. При этом

сейчас законтрактовано только 39% (527 млрд рублей, или

16 ГВт). Таким образом, удельные капиталовложения в

1 кВт установленной мощности составили в среднем

32 тыс. рублей. Объем незаконтрактованных договоров по

строительству генерирующих мощностей в денежном вы-

ражении составляет 815,3 млрд рублей.

В среднем мощная парогазовая установка может

быть введена в эксплуатацию в течение двух-трех лет

после начала проектирования, а угольный энергоблок —

через четыре-пять лет. А по первоначальным планам

РАО ЕЭС пик вводов новых мощностей приходился на

2010–2011 годы. «В связи с кризисом можно предполо-

жить, что намеченные темпы строительства энергобло-

ков снизятся, а пика вводов как такового ожидать не сто-

ит. Программа, скорее всего, претерпит изменения, и

пуск новых мощностей будет планомерным — в период

с 2013 по 2016 год»,— прогнозирует Валерий Чистяков.

Еще один конкретный пример: из общего количества

запланированных к строительству угольных блоков объек-

ты единичной мощностью свыше 450 МВт составляют при-

мерно 26%. Ввод таких блоков преимущественно наме-

чен на 2012 год. То есть контракты необходимо заключать

уже в начале будущего года. Очевидно, что в условиях кри-

зиса это вряд ли возможно.

Тендерный процесс в рамках инвестпрограммы элект-

роэнергетики притормозился даже раньше — с приходом

в капитал генерирующих компаний новых собственников,

которые решили для начала проанализировать результа-

ты уже проведенных конкурсов и оценить заключенные ра-

нее контракты.

В целом в 2008 году ожидается ввод мощностей на

уровне 1,8–2 ГВт, а в 2009 году, по оценке «Инженерно-

го центра ЕЭС», может быть запущено еще порядка 1 ГВт.

В настоящее время Министерство энергетики РФ вер-

стает обновленную сводную инвестиционную программу

отрасли на 2009 год и на последующие три года —

2010–2012. Кроме того, в ближайший год начнется пред-

метное обсуждение новой редакции генеральной схемы

размещения энергообъектов в РФ. Пока же чиновники ана-

лизируют ситуацию в каждой из генкомпаний, а энергети-

ки, в свою очередь, пытаются обосновать необходимость

внесения поправок с учетом экономической ситуации.

Эксперты предсказывают, что, во всяком случае, на

первом этапе кризиса многие пойдут скорее по пути опти-

мизации инвестиционных программ, чем будут вовсе от

них отказываться. Этим, например, в настоящее время

занимается итальянский Enel — собственник ОГК-5 — и

«Газпром», владеющий целым рядом генерирующих ком-

паний. Инвесторы анализируют, как можно сэкономить

деньги или потратить их более эффективно — поменять

локализацию станций, скорректировать сроки строитель-

ства или состав оборудования, провести новую оценку пот-

ребностей в регионах и так далее.

Одним из первых взял на себе смелость заявить о ка-

тастрофической ситуации в энергетике в связи с кризисом

глава «КЭС-Холдинга» Михаил Слободин. По его словам,

допэмиссии акций ОГК и ТГК обеспечивали на первом эта-

пе порядка 50% потребностей компаний в инвестициях,

но и стоимость проектов тогда оценивалась в среднем на

уровне $800 за 1 кВт. Тогда как за последние два года бур-

ная промышленная инфляция привела почти к двукрат-

ному удорожанию и, стало быть, привлеченные ранее

деньги обеспечивают уже только в лучшем случае треть от

необходимого объема капвложений.

Фактическая остановка темпов роста потребления в

РФ в октябре подвергает фундаментальному сомнению

саму основу программы развития энергетики, сформиро-

ванную под пятипроцентное ежегодное увеличение спро-

са, считает Михаил Слободин. А ведь невостребованную

мощность на рынке все равно придется оплачивать пот-

ребителям, которые и так испытывают трудности в свя-

зи с экономическими сложностями, сетует руководитель

«КЭС-Холдинга».

В стране уже есть отдельные генерирующие компании,

которые готовы заморозить ряд проектов, отмечает он.

Правда, официально о секвестрировании своих программ

еще никто не заявил. «Но уже в 2009 году мы можем полу-

чить предприятия-банкроты и недостроенные объекты, по-

тому что деньги закончились»,— предсказывает госпо-

дин Слободин.

Глава «КЭС-Холдинга» считает, что для предотвраще-

ния такого развития событий решить вопросы с текущей

ликвидностью в энергетике необходимо в ближайшие не-

дели. Оптимальный срок решения долгосрочных проблем,

связанных со спросом и выполнением инвестпроектов,—

полтора-два месяца. «Нам, к сожалению, надо готовить-

ся к реальному ручному, серьезному кризисному управле-

нию электроэнергетикой,— полагает топ-менеджер.— В

этой ситуации без помощи государства обойтись будет

крайне сложно».

Энергетики, кстати, одними из последних обратились

к правительству с просьбой о поддержке в реализации

проектов строительства новых мощностей. Общая инве-

стиционная программа отрасли оценивается в сумму бо-

лее 4 трлн рублей, а при продаже генерирующих компа-

ний, как уже упоминалось выше, была получена только от-

носительно небольшая доля необходимых средств. Теперь

же стоимость строительства новых станций сильно подо-

рожала, а финансовый кризис ограничил возможность

привлечения на рынке недорогих долгосрочных займов. В

этой связи энергетики попросили у государства льготные

кредиты на сумму до $50 млрд.

Вице-премьер РФ Игорь Сечин дал на это однозначный

ответ: власти проблемы отрасли понимают, но все равно

будут настаивать на выполнении ранее заявленных проек-

тов. Аналитики полагают, что резон в такой строгости есть,

однако уверены, что определенных корректировок инве-

стиционных программ все же не избежать.

Отметим, что РАО ЕЭС, распродавая генерирующие ак-

тивы, связывало инвесторов обязательствами по догово-

рам на поставку будущей мощности. Это по замыслу энер-
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ПРОТИВ СОКРАЩЕНИЯ

ИНВЕСТПРОГРАММ

По мнению чиновников, сок-

ращения инвестпрограмм, на

котором настаивают энергети-

ки, быть не может. По мнению

министра энергетики Сергея

Шматко, у генерирующих ком-

паний нет проблем с текущей

ликвидностью, ведь почти все

они получили весьма сущест-

венные средства от размеще-

ния допэмиссий акций. Однако

он отмечает, что Минэнерго по-

нимает трудности энергетиков

с реализацией инвестпрограмм

и в настоящее время анализиру-

ет, в чем может быть выражена

господдержка. «Мы начинаем

совместный диалог о возмож-

ной помощи при реализации ин-

вестиционных проектов»,—

сказал глава Минэнерго.

Многие компании в состоянии

сами решать возникающие проб-

лемы, считает министр. «Мы

сейчас ведем мониторинг и ана-

лизируем полученную информа-

цию. Мы смотрим, кто приступил

к реализации инвестиционной

программы, смотрим, какие есть

основания для оказания поддер-

жки»,— пояснил он. После про-

ведения такого мониторинга, по

его словам, и будет приниматься

решение о том, каким компаниям

следует оказать государствен-

ную поддержку.

Впрочем, руководитель всей

энергетики страны вице-премь-

ер Игорь Сечин ясно дал понять,

что господдержка не подразу-

мевает сокращения объемов

строительства, утвержденных

еще при РАО «ЕЭС России».

«Мы держим в поле зрения

эти проблемы и готовы оказать

поддержку. Но требуем выпол-

нения инвестиционных обяза-

тельств. Послаблений в реали-

зации инвестпрограмм быть

не может»,— подчеркнул гос-

подин Сечин на собрании акци-

онеров ОАО «Интер РАО ЕЭС».

«Интерфакс»

СНИЖЕНИЕ СПРОСА НА ЭЛЕКТРОЭ-
НЕРГИЮ ДЛЯ РОССИИ В НЫНЕШНЕЙ
СИТУАЦИИ ОЗНАЧАЕТ, ЧТО «КРЕСТ
ЧУБАЙСА» — ПЕРЕСЕЧЕНИЕ ТЕМПОВ
РОСТА СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ НА
ОСИ ВРЕМЕНИ — МОЖЕТ СДВИНУТЬ-
СЯ ВПРАВО, И У ЭНЕРГЕТИКОВ ПОЯВ-
ЛЯЕТСЯ РЕАЛЬНАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ
РАЗГРУЗИТЬ ОБОРУДОВАНИЕ

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

➔
ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
И ПОТРЕБЛЕНИЮ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ
РЕГИОНАЛЬНЫХ ОЭС 
ЗА 10 МЕСЯЦЕВ 2008 ГОДА
ОЭС ВЫРАБОТКА ПРИРОСТ ПОТРЕБЛЕНИЕ ПРИРОСТ 

(МЛРД КВТЧ) ПРОТИВ (МЛРД КВТЧ) ПРОТИВ 

10 МЕСЯЦЕВ 10 МЕСЯЦЕВ 

2007 ГОДА (%) 2007 ГОДА (%)

ВОСТОК 32,4 3,4 32,2 3,6

СИБИРЬ 170,6 6,6 175,1 6,1

УРАЛ 205,8 4,6 207,9 3

СРЕДНЯЯ ВОЛГА 94 0,1 89 3,2

ЦЕНТР 195,1 4,5 181,2 3,6

СЕВЕРО-ЗАПАД 82,2 7 74,7 3,6

ЮГ 59,9 2,5 66 4,4

ИСТОЧНИК: «СИСТЕМНЫЙ ОПЕРАТОР — ЦДУ ЕЭС».

ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
И ПОТРЕБЛЕНИЮ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ
РЕГИОНАЛЬНЫХ ОЭС 
В ОКТЯБРЕ 2008 ГОДА
ОЭС ВЫРАБОТКА ПРИРОСТ ПОТРЕБЛЕНИЕ ПРИРОСТ 

(МЛРД КВТЧ) ПРОТИВ (МЛРД КВТЧ) ПРОТИВ 

ОКТЯБРЯ ОКТЯБРЯ 

2007 ГОДА (%) 2007 ГОДА (%)

ВОСТОК 3,4 0,7 3,4 0,8

СИБИРЬ 17,6 0,9 18,1 1,2

УРАЛ 21,8 3,9 21,4 0,5

СРЕДНЯЯ ВОЛГА 9,7 7,1 9,2 1,1

ЦЕНТР 20,2 -7,2 19 0,8

СЕВЕРО-ЗАПАД 8,6 6,4 7,9 0,5

ЮГ 6 1,7 6,6 5,1

ИСТОЧНИК: «СИСТЕМНЫЙ ОПЕРАТОР — ЦДУ ЕЭС».

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПОТРЕБНОСТИ ЭНЕРГОКОМПАНИЙ
НАЗВАНИЕ КОМПАНИИ КОНТРОЛИРУЮЩИЙ ОБЪЕМ ИНВЕСТПРОГРАММЫ ОБЪЕМ ДОПЭМИССИИ 

СОБСТВЕННИК (МЛРД РУБ.) (МЛРД РУБ.)

ОГК-1 НЕ ПРОДАНА 102 48

ОГК-2 «ГАЗПРОМ» 77,7 26,4

ОГК-3 «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» 90,5 80,6

ОГК-4 E.ON 76 46,5

ОГК-5 ENEL 75 11,9

ОГК-6 «ГАЗПРОМ» 57,1 20,9

ТГК-1 «ГАЗПРОМ» 132 23,4

ТГК-2 ГРУППА «СИНТЕЗ» 35 9

ТГК-3 «ГАЗПРОМ» 140 60,04

ТГК-4 ГРУППА ОНЭКСИМ 46 15,8

ТГК-5 КЭС 17,9 11,6

ТГК-6 КЭС 22,6 13,8

ТГК-7 КЭС 15 10,9

ТГК-8 ЛУКОЙЛ 40 24

ТГК-9 КЭС 50 17,03

ТГК-10 FORTUM 79,2 46,8

ТГК-11 ГРУППА Е4 11 НЕ СОСТОЯЛАСЬ

ТГК-12 СУЭК 11 9

ТГК-13 СУЭК 11,6 6,3

ТГК-14 ОАО РЖД И ГРУППА ЕСН 7,2 4,3

ВСЕГО ПО ЧАСТНЫМ КОМПАНИЯМ 1096,8 447,27

ОАО «РУСГИДРО» ГОСУДАРСТВО 600 8*

ОАО «ФЕДЕРАЛЬНАЯ ГОСУДАРСТВО 1020 84**

СЕТЕВАЯ КОМПАНИЯ»

ВСЕГО ПО ОТРАСЛИ 2716,8 539,27

*ДОПЭМИССИИ В ПОЛЬЗУ ГОСУДАРСТВА ЗА 2008 ГОД БЕЗ УЧЕТА БУДУЩИХ ЭМИССИЙ.  

**ДОПЭМИССИИ В ПОЛЬЗУ ГОСУДАРСТВА ЗА 2008 ГОД С УЧЕТОМ ДОПЭМИССИИ 2009 ГОДА.  ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ ЭНЕРГОКОМПАНИЙ И РАО «ЕЭС РОССИИ».  



гохолдинга должно было гарантировать выполнение инве-

стиционных программ, под которые, собственно, деньги

и привлекались. В какой-то мере данные контракты га-

рантируют и объемы рынка для инжиниринга. Но догово-

ры предусматривают корректировку, например, если отк-

лонение параметров социально-экономического развития

страны составит более 30% по сравнению с темпами, под

которые верстались программы. Поправки допустимы так-

же в случае замедления темпов либерализации энерго-

рынка или при отсутствии спроса на мощность. В услови-

ях кризиса все эти условия становятся вполне реальными

перспективами.

НО СТРОИТЬ ВСЕ РАВНО ПРИДЕТСЯ «Су-

дя по высказываниям властей, построить мощности ин-

весторам все же придется, а значит, заказов всем хва-

тит»,— считает Екатерина Трипотень. Аналитик не иск-

лючает при этом, что проекты, не оговоренные в договорах

на мощность, имеют больше шансов на приостановку. «То

есть спрос на инжиниринговые услуги будет не таким

взрывным и цены на соответствующие услуги, возможно,

снизятся»,— отмечает она.

В целом же, по мнению Екатерины Трипотень, в усло-

виях снижения спроса на электроэнергию будут лучше

других себя чувствовать генерирующие компании, работа-

ющие в регионах с наибольшим дефицитом электроэнер-

гии, таких, как, например, Московский регион, северо-за-

пад (Санкт-Петербург и Ленинградская область), Урал.

Правда, на Урале высокая концентрация промышленных

предприятий, и в частности металлургии, которая свои

планы по развитию сейчас резко сворачивает.

Более уверенная позиция перед лицом кризиса, кажет-

ся, и у тех, кто сумел в ходе распродажи активов РАО прив-

лечь наибольший объем средств,— это, например, ОГК-

3 и ТГК-5. Однако у обеих компаний есть риск вывода

средств с баланса для решения проблем или обеспече-

ния интересов контролирующих акционеров — «Интерро-

са» и «КЭС-Холдинга» соответственно.

«На данный момент четко судить о последствиях кри-

зиса для энергетики сложно. Никто, пожалуй, точно не зна-

ет, как будет развиваться ситуация. Ясно одно: все докри-

зисные планы и прогнозы точно не будут исполнены. Воп-

рос только в объемах корректировки»,— говорит Екате-

рина Трипотень. По ее мнению, оптимистичный вариант —

сохранение темпов роста потребления в ближайшие годы

на уровне 1–2% и возврат к докризисной динамике через

два-три года. Пессимистичный прогноз — рост будет край-

не низким или нулевым неопределенно длительное время.

Эксперты считают, что в связи с корректировкой тем-

пов роста в отрасли в сторону понижения массовое разо-

рение игрокам рынка энергетического инжиниринга, ско-

рее всего, не грозит. Однако определенные трудности, ви-

димо, будут испытывать в первую очередь компании-но-

вички, переоценившие свои силы. «Банкротство не грозит

тем инжиниринговым компаниям, у которых уже сфор-

мирован пакет реализуемых проектов и в достаточной сте-

пени произведена диверсификация бизнеса в отраслях

промышленности»,— считает господин Чистяков.

Однако новая волна консолидации на рынке будет на-

верняка. Первый этап завершился с распродажей акти-

вов РАО ЕЭС — теперь в условиях кризиса прогнозируют-

ся новые слияния и поглощения. Аналитики предсказы-

вают, что первые шаги в этом направлении будут предпри-

няты уже через полгода-год.

Экономический спад увеличивает также риски компа-

ний, заключивших ранее с энергетиками EPC-контракты,

где заказчики, как правило, стараются оговаривать макси-

мально жесткие условия с точки зрения стоимости проек-

тов и сроков их реализации. «Риски для EPC-контрактов

существенны, и мы, думаю, скоро в этом убедимся. Даже

не через пару лет, а раньше, когда пройдет первый шок и

появятся первые результаты»,— отмечает первый замп-

ред правления «Инженерного центра». Причем разбирать-

ся в большинстве случаев придется, судя по всему, стра-

ховщикам, обеспечившим гарантии по EPC-договорам.

В настоящее время, по оценке группы ЕСН, объем рын-

ка инжиниринга для ТЭС, работающих на газообразном

топливе, оценивается на уровне 25,2 млрд рублей (данные

2008 года), для станций на твердом топливе — 7,1 млрд

рублей. Кроме того, рынок проектно-исследовательских

работ в сегменте газовых и угольных электростанций на

2009–2010 годы оценивается в размере 14–16,5 млрд руб-

лей ежегодно.

Однако по факту динамика этого рынка на ближайшие

годы будет зависеть от решений государства в части реа-

лизации инвестиционной программы отрасли. И естест-

венный спад на услуги инжиниринговых компаний все рав-

но произойдет. «Я думаю, что в условиях кризиса часть

средств генерирующих компаний будет направлена на ре-

ализацию мероприятий по повышению надежности и эф-

фективности использования существующего оборудова-

ния. В противном случае нас ожидает серьезный энерге-

тический кризис»,— прогнозирует Валерий Чистяков.

ВРЕМЯ ПОВЫШЕНИЯ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ? Дополнительные ресурсы

в энергетике можно получить двумя путями: первый, кар-

динальный вариант — строительство новых мощностей,

второй, не настолько очевидный — повышение эффектив-

ности действующего оборудования, что включает в себя

целый комплекс работ как по модернизации оборудова-

ния, так и по применению традиционных технологий по-

лучения дополнительной мощности, допустим, за счет уве-

личения производительности турбин.

Зачастую модернизация и замена устаревшего обору-

дования позволяет получить дополнительную мощность

дешевле, чем обошлось бы строительство нового объекта.

Но не всегда. Увеличение мощности действующей станции

может потребовать серьезных изменений в инфраструкту-

ре, в схеме выдачи тепла и электроэнергии, понадобится

строительство новых ЛЭП, а в условиях сложившегося ме-

гаполиса это может стать катастрофой.

Эффективная модернизация действующих мощностей

учитывалась в инвестиционной программе РАО ЕЭС, и все

ОГК и ТГК ей в большей или меньшей степени занимались,

но, имея перед собой амбициозные новые проекты, навер-

ное, занимались в недостаточной степени. К тому же в пос-

ледние годы на фоне бурного роста спроса на электроэ-

нергию, когда программы компаний по строительству но-

вых энергообъектов только-только выходили на старт,

действующие мощности энергетиков, соответственно, ра-

ботали в режиме максимальной загрузки. Экономический

спад может обеспечить им небольшую паузу, за время ко-

торой появится дополнительная возможность модернизи-

ровать то, что уже есть.

При этом эксперты обращают внимание также на ко-

ординирующую роль энергохолдинга в этом процессе,

которая с его ликвидацией оказалась частично утерян-

ной. Теперь этим должно централизованно заниматься

Минэнерго.

По оценкам специалистов, объем генерирующего обо-

рудования на электростанциях России, в целом отработав-

шего свой парковый ресурс, составляет почти 40% от уста-

новленной мощности. При этом на гидроэлектростанциях

этот показатель выше среднего значения — более 50% ус-

тановленной мощности. Износ электросетей напряжением

330 кВт и выше составляет более 50%.

Серьезно задумываться о модернизации во время

«экономической паузы» компании смогут только в слу-

чае корректировки или даже отмены договоров на мощ-

ность, а также при наличии у них денег на эту работу, отме-

чает при этом аналитик «Совлинка» Екатерина Трипотень.

«Не думаю, что это будет первоочередной задачей, когда

падает собираемость платежей, растет дебиторская задол-

женность, а проблемы энергосбытов в любой момент мо-

гут перекинуться на генерацию, которой, в свою очередь,

надо рассчитываться за топливо»,— заявляет она.

ГОСУДАРСТВО ДОЛЖНО ПОМОЧЬ Наибо-

лее оптимально для инжиниринговых компаний в усло-

виях кризиса — идти по пути расширения спектра предла-

гаемых услуг и искать способы сокращения издержек. При

этом аналитики группы ЕСН, например, считают, что самый

большой потенциал с точки зрения оптимизации работы

— это консультационный инжиниринг, консалтинг, сер-

висный инжиниринг, управление качеством, оптималь-

ная интеграция временного коллектива соисполнителей

для каждого нового заказа и интегрирующие инновации.

«Кризис для инжиниринга — это еще одно звено в це-

пи последних событий. Рынок очень бурно формируется,

появляются новые частные заказчики, происходят объек-

тивно массовое устаревание мощностей и распродажа на-

учно-проектного комплекса РАО. Несмотря на все это, есть

объективная потребность в большом инфраструктурном

росте в экономике. При этом кризис не только ломает крат-

косрочные планы, но и заставляет серьезно задуматься о

будущей конфигурации рынка»,— отмечает Марина Бе-

локонева. «Сейчас как раз будет очередной очень важный

этап по переосмыслению, реструктуризации, выработке

новых стандартов и формированию нового рынка. И если

мы пройдем его конструктивно, то есть шанс, что через

два-три года российский рынок инжиниринга выйдет на

качественно новый уровень»,— полагает эксперт.

В ситуации экономического спада государству необ-

ходимо внимательнее отнестись к проблемам отрасли,

считают участники рынка. «Главная мысль — энергети-

ка для России не бизнес, а жизнеобеспечение. Не исклю-

чено, что власти страны, поддерживая отрасль, могут

пойти и по пути государственно-частного партнерства в

тех случаях, когда другие варианты невозможны в реали-

зации. Скорее всего, могут возникнуть программы льгот-

ного кредитования строительства в отрасли»,— отме-

чает господин Чистяков.

«Сейчас российский инжиниринг нуждается в некото-

рой поддержке со стороны государства. Это преференции

на таможне при поставках в Россию высокоэффективно-

го оборудования, которое у нас не производится, и опре-

деление правил игры для иностранных инжиниринговых

компаний в интересах обеспечения безопасности нашей

страны»,— считает топ-менеджер.

Западные игроки в России пока почти не представ-

лены. На отечественном рынке энергетического инжи-

ниринга работают, пожалуй, только GE, Alstom и Iberdro-

la. К тому же иностранцы испытывают определенные

трудности при адаптации проектов к нашим стандартам,

программному и техническому языку. Однако в условиях

сжатия спроса за рубежом они с большой долей вероят-

ности начнут более активно проявлять себя в России, и в

этих условиях для обеспечения энергетической безопас-

ности страны государство должно внятно сформулиро-

вать четкие правила игры.

По данным «Инженерного центра ЕЭС», соотношение

выручки между поставками оборудования и сервисом у за-

падных компаний в энергетике составляет примерно 30%

к 70%, а у некоторых компаний даже 20% к 80%. «И мы ста-

новимся остро зависимыми от зарубежных поставщиков в

последующем сервисе оборудования. Как можно решить

эту проблему? Например, обязать их предоставлять дол-

госрочные программы по сервисному обслуживанию по-

ставляемого оборудования, размещать отдельное произ-

водство базовых узлов и деталей оборудования на терри-

тории РФ»,— предлагает Валерий Чистяков.

По его мнению, чтобы успешно пережить кризис и соз-

дать благоприятные предпосылки для развития после то-

го, как спад в экономике будет преодолен, российским ин-

жиниринговым компаниям необходимо выходить на за-

казчика с предоставлением комплексных услуг как по но-

вым проектам, так и по действующим объектам. Нужно

предлагать энергетикам различные варианты сотрудниче-

ства, начиная с концептуальной разработки подходов, обс-

ледования действующих объектов, предложений по мо-

дернизации и переходя затем к непрерывному сопровож-

дению проекта на протяжении всего жизненного цикла.

Любой кризис носит цикличный характер — придет

время, когда он закончится, и тогда отсутствие новых энер-

гетических мощностей может оказаться критичным для

экономики страны. А время будет уже упущено. Так что

расслабляться еще рано. ■
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ПРОСЯТ $50 МЛРД

НП «Совет производителей

энергии и стратегических ин-

весторов электроэнергетики»

в октябре подготовило письмо

на имя вице-премьера Игоря

Сечина. В письме сказано,

что генерирующие компании

«наиболее уязвимы в услови-

ях глобального финансового

кризиса», поскольку обязаны

вводить мощности в соответ-

ствии с инвестпрограммами

(иначе вынуждены будут пла-

тить штрафы), а финансиро-

вать проекты нечем. Один из

собеседников BG добавляет,

что энергокомпании просят

государство разработать спе-

циальную программу кредито-

вания. Требуемая сумма, от-

мечает собеседник BG, «пока

неточная, в письме она запи-

сана как $50 млрд». Платить

энергетики готовы на уровне

ставки рефинансирования

(11%). В качестве потенци-

ального кредитора в письме

назван Внешэкономбанк.

Инвестпрограмма всех ОГК

и ТГК составляет чуть более

$46 млрд на пять лет, причем

почти половина денег у энерге-

тиков есть — от продажи част-

ным инвесторам акций допэ-

миссий. Президент КЭС Ми-

хаил Слободин уточняет, что

средства от допэмиссий дей-

ствительно должны были пок-

рыть половину необходимого

финансирования инвестпрог-

рамм, но «в условиях сущест-

венного роста стоимости стро-

ительства допэмиссия покры-

вает лишь 25%». Не вошедшие

в НП энергетики беспокойство

коллег разделяют. «Инвестп-

рограммы всех энергокомпа-

ний рассчитаны на допэмиссии

и кредитование — и с тем и

с другим будут большие проб-

лемы»,— сказал генеральный

директор ОГК-2 Станислав

Невейницын. По его мнению,

реальный рост потребления

электроэнергии будет значи-

тельно меньше заложенного

в концепции реформы элект-

роэнергетики. Государствен-

ные энергетики — «Русгидро»

и ФСК — к просьбе частных

не присоединились.

Екатерина Гришковец

ЭФФЕКТИВНАЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ
ДЕЙСТВУЮЩИХ МОЩНОСТЕЙ
УЧИТЫВАЛАСЬ В ИНВЕСТИЦИОННОЙ
ПРОГРАММЕ РАО ЕЭС, И ВСЕ ОГК
И ТГК ЕЙ В БОЛЬШЕЙ ИЛИ МЕНЬШЕЙ
СТЕПЕНИ ЗАНИМАЛИСЬ, НО, ИМЕЯ
ПЕРЕД СОБОЙ АМБИЦИОЗНЫЕ
НОВЫЕ ПРОЕКТЫ, НАВЕРНОЕ, 
ЗАНИМАЛИСЬ НЕДОСТАТОЧНО

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

➔

«ГАЗПРОМ», ВЛАДЕЮЩИЙ «МОСЭНЕРГО», СКОРЕЕ ОПТИМИЗИРУЕТ ИНВЕСТПРОГРАММУ, ЧЕМ ВОВСЕ ОТКАЖЕТСЯ ОТ НЕЕ



ОСТАТКИ БЫЛОЙ РОСКОШИ Проектный биз-

нес в энергетике долгое время не был востребован. Новые

мощности не вводились, проектные работы велись в ос-

новном по замене вспомогательного оборудования при его

физическом износе.

Член правления ОАО «Русгидро» Расим Хазиахметов

рассказывает, что до периода масштабных преобразова-

ний в электроэнергетике долгое время в энергостроитель-

стве отсутствовали крупные заказы, большинство инжи-

ниринговых компаний ослабло, потеряло значительную

часть квалифицированного персонала и накопленного за

долгие годы потенциала. «Большинство проектных орга-

низаций не имело возможности выполнять все разделы

проекта строительства крупного энергетического объекта

в комплексе ввиду отсутствия специалистов по ряду уз-

ких направлений. Аналогичная ситуация сложилась и по

другим направлениям инжиниринговой деятельности. Од-

нако в последние годы ситуация начала исправляться, и

сейчас главное — ее не упустить»,— говорит он.

«Сегодня оказались нужны проектные институты, но

технологии проектирования в них отстали от мировых тех-

нологий лет на десять. Сейчас общая тенденция — это

стопроцентный уход от кульмана и переход на компьютер-

ные технологии и в части расчетов, и в части графики. К

этому подталкивает необходимость удовлетворять тре-

бованиям конкурсов и необходимость снижения трудозат-

рат при заданном качестве проектной продукции»,— рас-

сказывает глава группы Е4 Петр Безукладников.

По его словам, в последние два года в требованиях кон-

курсов появилось новое условие: «Генеральный проекти-

ровщик обязан иметь у себя внедренную систему трехмер-

ного проектирования». Все ведущие проектные фирмы в

России откликнулись на это, и началась буквально «гонка

вооружений». В атомной энергетике России это в основ-

ном технологии, предложенные фирмой Intergraph на ба-

зе Smart Plant 3D, хотя есть и отдельные исключения, а в

части проектирования тепловых электрических станций бе-

зусловным лидером является фирма AVEVA со своей тех-

нологией информационного сопровождения полного жиз-

ненного цикла энергетического объекта на базе трехмер-

ного моделирования PDMS.

Группа Е4 объявила PDMS своей базовой корпоратив-

ной технологией и активно ведет внедрение и использова-

ние этой технологии в проектировании. Перед проектным

бизнесом компании сейчас стоит задача создания едино-

го информационно-технологического пространства на ба-

зе единых стандартов, системы электронного документо-

оборота проектной документации и системы трехмерного

проектирования PDMS. Решение этой задачи позволит не

только решить технические проблемы собственно проек-

тирования, но и оказать информационную поддержку ос-

новному бизнесу группы Е4 — EPC- и EPCM-контрактов.

Это позволит холдингу оказывать заказчикам новые комп-

лексные услуги и сервисы, которые пока даже не в пол-

ной мере востребованы отечественным рынком, но уже ак-

тивно востребованы в мире.

Заместитель главы ОАО «Энергостройинвест-Хол-

динг» Александр Суперфин согласен с тем, что долгое

время рынок энергетического строительства находился в

состоянии стагнации. При этом он отмечает, что сетевой

комплекс в какой-то мере был в лучшем положении: в не-

большом объеме, но все-таки строились новые линии, ре-

конструировались подстанции. А в генерации новых стро-

ек практически не было, поддержание отрасли шло в ос-

новном за счет проведения ремонтных компаний.

«Сейчас же приоритет отдается строительству новых

мощностей. Но рынок не в полной мере готов к реализации

запланированной РАО ЕЭС программы. В частности, на

первый план выступает вопрос дефицита проектных ресур-

сов. За время кризиса 90-х годов прошлого века проект-

ные организации лишились заказов на свои услуги, люди

ушли в смежные отрасли и потеряли свой профессиональ-

ный уровень. А для подготовки нового поколения специа-

листов нужно не менее десяти лет»,— говорит он. Наибо-

лее острый дефицит ощущается в специалистах среднего

звена и среднего возраста, говорят эксперты. На сегодня

в кадровом составе большинства проектных институтов су-

ществует разрыв по возрасту между двумя основными

группами специалистов до 30–35 лет. В институты начали

приходить молодые ребята-инженеры, есть и опытные по-

жилые проектировщики, а между ними практически нет

связки в лице 40-летних инженеров.

В результате на рынке идет жесткая борьба за проекти-

ровщиков. Например, «Энергостройинвест-Холдингу»,

чтобы решить вопрос кадрового дефицита, пришлось

сформировать собственное проектное направление, ко-

торое сейчас представлено тремя институтами — Инже-

нерным центром энергетики Урала, «Северо-Западным

НТЦ и Проектно-инженерным центром «УралТЭП». Сегод-

ня в «Энергостройинвест-Холдинге» работает около 3 тыс.

профессиональных специалистов, проектирующих энер-

гетические объекты любой мощности, разрабатывающих

прогнозы и схемы развития энергосистем целых регионов,

участвующих в крупных инвестиционных проектах на всех

стадиях их реализации.

Процесс реализации энергопроектов также усложняет-

ся неопределенностью новых стандартов проектирования.

«Мы до сих пор используем СНИПы, разработанные в Со-

ветском Союзе. В какой-то части они жестче западных

стандартов, в другой — устарели и не соответствуют реа-

лиям, а главное, они требуют гармонизации с международ-

ными стандартами. Пока реально действенных шагов в

этом направлении регулирующие органы отрасли не

предпринимали. Время идет, и решение этого вопроса для

участников рынка энергостроительства также становится

критичным»,— говорит господин Суперфин.

РОССИЙСКИЕ КОЗЫРИ Очевидно, что в этих ус-

ловиях на российский рынок выходят и иностранные ин-

женерные компании. Как правило, они занимаются раз-

работкой предварительных стадий — предТЭО, концепту-

альный проект, обоснование инвестиций.

«Безусловно, ряд иностранных компаний выступает как

генпроектировщик,— отмечает Петр Безукладников.—

Особенно там, где генподрядчиками являются иностран-

ные ЕРС-подрядчики. Тем не менее они привлекают к ра-

боте российские институты. Для разработки рабочей до-

кументации в соответствии с российскими стандартами, а

также разработки стадии проекта и всей документации,

которая идет на экспертизу и согласование с госорганами».

По его словам, российские компании обладают рядом

преимуществ перед западными. В первую очередь они

обладают проектной документацией по объектам, а так-

же знают российскую нормативную базу. Кроме того, гос-

подин Безукладников считает, что у российских компа-

ний есть преимущества в вопросах получения исходных

данных, согласования, параллельного ведения проекти-

рования и строительства. Впрочем, свои плюсы есть и у

иностранцев. В первую очередь господин Безукладников

относит к ним накопленный годами опыт. «И по проекти-

рованию, и по применению иностранного оборудования,

которое сегодня активно устанавливается в России. Опыт

проведения проектных, инженерных работ, сопровож-

дения строительства и т. д. обусловлен тем, что продол-

жительной паузы выполнения работ за рубежом не бы-

ло»,— говорит он.

Александр Суперфин говорит, что конкуренция между

российскими и западными проектировщиками возможна,

хотя «рассматривать этот процесс надо с учетом той 
”
ок-

ружающей среды“, в которой работают проектные органи-

зации». Он отмечает, что иностранные компании действу-

ют в условиях отработанной структуры организации всех

работ по строительству энергообъектов, начиная с конкур-

са и кончая проектированием и строительством. Это, как

правило, имеет глубокую предтендерную проработку. В

проектировании уже десятки лет используются програм-

мные продукты (ПП), которые постоянно обновляются, увя-

зываются с другими ПП, в том числе объемное проектиро-

вание. Отработаны планово-экономические аспекты проек-

тирования с использованием компьютерных программ.

Производители оборудования борются за право внедре-

ния своих решений в проекты и активно работают с проек-

тировщиками по распространению передовых технологий.

Впрочем, проблемы у западных и российских компа-

ний схожие, говорит господин Суперфин. «Они испытыва-

ют, как и мы, недостаток квалифицированных кадров (об

этом наши западные коллеги сами говорят на встречах),

который они пытаются восполнять за счет специалистов из

Азии (Китай, Корея, Индия и т. п.) или Восточной Европы.

При работах на российских проектах западные проектиров-
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НА ЯЗЫКЕ ПРОЕКТИРОВАНИЯ ПРОЕКТИРОВАНИЕ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ

СЕЙЧАС ДОВОЛЬНО ВОСТРЕБОВАННЫЙ БИЗНЕС. ОДНАКО КОГДА ДЕЛО ДОШЛО ДО ВВОДА В СТРОЙ

НОВЫХ МОЩНОСТЕЙ, ОКАЗАЛОСЬ, ЧТО РОССИЙСКИЕ КОМПАНИИ ДАВНО РАЗУЧИЛИСЬ ПРОЕКТИ-

РОВАТЬ. ТЕМ БОЛЕЕ В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ И В СООТВЕТСТВИИ СО СТАНДАРТАМИ, КОТОРЫЕ

ДИКТУЕТ XXI ВЕК. ВЛАДЕЛЬЦАМ ИНЖИНИРИНГОВЫХ КОМПАНИЙ ПРИХОДИТСЯ ВОЗРОЖДАТЬ ПРО-

ЕКТНЫЕ ИНСТИТУТЫ ФАКТИЧЕСКИ «ИЗ ПЕПЛА». ЕКАТЕРИНА ГРИШКОВЕЦ

ЗАСТРАХОВАНЫ

СТРОИТЕЛЬНЫЕ РИСКИ

ТГК-8

ОАО «Капиталъ Страхование»

застраховало строительно-мон-

тажные работы инвестицион-

ных проектов ОАО ЮГК ТГК-8.

Соглашение является одним из

крупнейших среди контрактов

такого рода в России. Стороны

не раскрывают размера страхо-

вой суммы, однако, как прави-

ло, в подобных случаях она со-

поставима с величиной инве-

стпроекта заказчика. Величи-

на инвестпрограммы ТГК-8 до

2012 года — порядка 76 млрд

рублей, и, возможно, она будет

пересмотрена в сторону увели-

чения. «Строительным подряд-

чиком по данному проекту вы-

ступает одна из крупнейших

российских строительных ком-

паний в области электроэнерге-

тики — ОАО 
”
Группа Е4“, кото-

рое является страхователем в

отношении строительно-мон-

тажных рисков»,— сообщил

директор по страхованию пред-

приятий электроэнергетики

ОАО «Капиталъ Страхование»

Владимир Орлов. По словам

специалиста, особенностью до-

говора является широта покры-

тия рисков. Во-первых, секция

строительно-монтажных рисков

включает страхование грузов,

что в большинстве случаев не

покрывается подобными дого-

ворами. Договор покрывает все

классические риски строймон-

тажа и предусматривает страхо-

вание на значительный гаран-

тийный период. «ТГК-8 полу-

чит возмещение в объеме поте-

ри недополученной прибыли

за время такой задержки»,—

отметил представитель СК

«Капиталъ Страхование». Так-

же заказчику компенсируются

дополнительные постоянные

расходы, включая расходы по

обслуживанию кредитов, кото-

рые он вынужден будет нести

до ввода блока в эксплуатацию. 

«Интерфакс»

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

НТС ОАО «ИНЖЕНЕРНЫЙ ЦЕНТР ЕЭС»

ПРИНИМАЛ РЕШЕНИЕ 

ПО ОБОСНОВАНИЮ ИНВЕСТИЦИЙ 

И ПРОЕКТИРОВАНИЮ СОЧИНСКОЙ ТЭС



щики попадают в ситуацию ограниченного знания россий-

ских технических норм и стандартов проектирования, тре-

бований регулирующих органов. Как правило, западный

инженер имеет глубокие знания в своей специальности, но

вопрос в том, что поле, на котором он может работать,

очень узкое. На Западе в большинстве случаев отсутству-

ют специалисты широкого профиля, что зачастую просто

критично в наших условиях»,— отмечает он.

К преимуществам российских компаний господин Супер-

фин относит высокую квалификацию и широкий кругозор,

позволяющий решать вопросы смежных специальностей.

Изучение и освоение современных «западных» методов

планирования работ и производства на базе программных

продуктов, а также способность отечественных специалистов

оперативно решать при проектировании сложные задачи

по стыковке, адаптации часто в режиме on-line со строитель-

ством, что сокращает общее время строительства.

По словам Расима Хазиахметова, основные преимуще-

ства на рынке инжиниринговых услуг будут не у россий-

ских или западных компаний, а у тех, кто сможет пережить

сегодняшний финансовый кризис. «Кризис — это экза-

мен,— говорит он.— Эффективность в нынешних усло-

виях — это способность не только оградить акционеров от

потерь активов и сохранить устойчивость компании, но

обеспечить наилучшие стартовые условия к моменту за-

вершения кризиса. Если компания смогла пройти кризис

— это 
”
знак качества“ управления и отлаженности бизнес-

процессов. Доверие к таким компаниям будет больше, а их

возможности — шире. С восстановлением рынка капита-

ла такие компании первыми получат доступ к ресурсам».

Он отмечает, что сегодня инжиниринговый комплекс ОАО

«Русгидро» объединяет организации, которые по мере

своего развития будут способны оказывать полный спектр

услуг при реализации инвестпроектов с качеством, соот-

ветствующим мировым стандартам, что повысит конкурен-

тоспособность компании.

НАУКА ПРОЕКТИРОВАТЬ В научно-техниче-

ском совете (НТС) ОАО «Инженерный центр ЕЭС» отмеча-

ют важность использования возможностей современной

науки в проектировании. «Значимость науки, научных ис-

следований в энергетике чрезвычайно существенна. Не по-

лучая инвестиций, отечественная энергетика и энергетиче-

ская наука на протяжении ряда последних лет, по сущест-

ву, дотировала экономику страны. Но чудес не бывает.

Эксплуатируя изначально заложенный высокий запас

прочности, ЕЭС в конце концов исчерпала его и оказалась

на грани истощения»,— говорят в НТС.

Там отмечают, что происшедшее реформирование

электроэнергетики главной своей задачей ставило приток

инвестиций в отрасль. В условиях формирующихся рыноч-

ных отношений, с приходом новых собственников и финан-

совых ресурсов представляется исключительно важным

найти эффективные способы и механизмы стимулирова-

ния научных исследований, создания и внедрения новых

технических решений для выполнения задач как текуще-

го, так и перспективного плана. «Нет никакого смысла внед-

рять устаревшее оборудование и тиражировать отсталые

технологии. Это тупиковый путь. Инновационный путь раз-

вития энергетики требует создания работоспособной це-

почки 
”
идея—экспертиза—эксперимент—опытный обра-

зец—внедрение“. Необходимо сочетание взаимообуслов-

ленных факторов, назовем лишь некоторые из них: конку-

рентная среда в науке и производстве, необходимость за-

дела — научного, производственного, кадрового, смелые

идеи, открытое обсуждение, связь с миром, восприимчи-

вость рынка к инновациям»,— отмечают в НТС.

Сегодня большая часть электроэнергии вырабатывает-

ся с помощью тепловых электростанций. В большинстве

своем специалисты сходятся в оценке, что в ближайшие

50–70 лет такое положение вещей сохранится, однако про-

порции между различными видами энергетики в общем

балансе будут явно сдвигаться в сторону повышения ро-

ли возобновляемой, атомной, термоядерной энергии, ис-

пользования водорода как источника энергии.

Роль научно-технических советов и отделов, занимаю-

щихся научно-технической деятельностью, в инжиниринго-

вых компаниях представляется очень важной. Научно-тех-

нический совет ОАО «Инженерный центр ЕЭС» создавал-

ся его президентом, членом-корреспондентом Российской

академии наук А. Ф. Дьяковым как уникальный коллектив,

включающий в себя лучших ученых-энергетиков страны.

Уникальное собрание ученых в НТС инжиниринговой ком-

пании обеспечивает принятие взвешенных, грамотных ре-

шений с учетом множества факторов и обстоятельств, на ос-

нове глубокого опыта и уникальных познаний участников об-

суждений с глубокой продуманностью и пониманием важ-

ности научного подхода к обсуждаемым проблемам. В рам-

ках научно-технического совета функционирует пять секций,

специализированных на конкретных направлениях работ и

возглавляемых ведущими специалистами компании.

НТС ОАО «Инженерный центр ЕЭС» рассматривает на

своих заседаниях и принимает решения по широкому кру-

гу вопросов электроэнергетики, связанных с обосновани-

ем инвестиций, проектированием, проведением инжини-

ринговых работ на новых и реконструируемых электростан-

циях и энергообъектах. В частности, совет принимал реше-

ния по Сочинской ТЭС, последующим ее очередям; техпе-

ревооружению, реконструкции и расширению Белгород-

ской, Губкинской, Черепетской, Калининградской, Черепо-

вецкой и других электростанций; введению в эксплуата-

цию Ивановских ПГУ, новых блоков на электростанциях ОАО

«Мосэнерго»; по выбору оптимального варианта тепловой

схемы и основного оборудования для строительства второй

очереди ТЭС ММДЦ «Москва-Сити»; рассматривал перс-

пективы, технологические и системные аспекты строитель-

ства в Московском регионе крупнейшей Петровской ГРЭС с

установленной мощностью 4 тыс. МВт; рассматривал тех-

нические и системные вопросы развития сетевых объектов,

внедрения в электроэнергетику принципиально нового ти-

па турбогенераторов — асинхронизированных; обсуждал

возможности внедрения в «большую» энергетику парога-

зовых блоков с использованием переориентированных для

энергетики отечественных авиационных газотурбинных

двигателей — рассматривал вопросы усовершенствования

и тиражирования парогазовой энергетической установки на

базе газотурбинного авиационного двигателя НК-37, вопро-

сы внедрения в энергетику газотурбинных установок ГТЭ-

110, ГТД-110; много внимания уделял вопросам проектиро-

вания и усовершенствования гидроэнергетических объек-

тов филиалами общества институтами «Гидропроект» и

«Ленгидропроект»; рассматривал вопросы, связанные с

выдачей мощности и внедрением гидрогенераторов ново-

го поколения на Бурейской ГЭС, реконструкцией или стро-

ительством ряда ГЭС — Богучанской, Сангтудинской в Тад-

жикистане, каскада Зейских ГЭС, Зеленчукской ГАЭС; рас-

сматривал возможности возведения крупнейшей на Даль-

нем Востоке Туруханской (Эвенкийской) ГЭС; уделял вни-

мание инжиниринговым услугам и работам, обеспечиваю-

щим надежность энергообъектов, их эффективность, эко-

номичность, безопасность, соблюдение экологических

норм, выполняемым филиалом компании — фирмой ОРГ-

РЭС; геодинамическим наблюдениям, осуществляемым

специалистами другого филиала общества — Центра гео-

динамических исследований в электроэнергетике; анали-

зу проектов технических регламентов и стандартов, других

нормативных документов. На заседаниях НТС изучалось со-

стояние дел и давались рекомендации по развитию нетра-

диционной возобновляемой энергетики, рассматривались

проблемы и возможности нового перспективного направле-

ния в энергетике будущего — водородной энергетики, рас-

сматривались многие другие вопросы.

Приоритетами в деятельности НТС общества являются

рассмотрение и разработка рекомендаций по наиболее

важным темам, связанным с осуществлением обществом

инжиниринговой деятельности, выработка научно обосно-

ванной технической политики общества, определение на-

иболее существенных целей и задач в деятельности обще-

ства, экспертиза различных технических проектов, обра-

щение в государственные и иные органы, энергетические

компании в целях координации усилий по продвижению

вопросов, имеющих принципиальное значение для жизне-

деятельности компании и энергетики в целом.

В НТС отмечают, что существенным фактором, даю-

щим значительные конкурентные преимущества для ин-

жиниринговых компаний, занимающихся проектными ра-

ботами в электроэнергетике, является качество и уровень

проектирования. В этом смысле система трехмерного про-

ектирования — современное 3D-проектирование (в перс-

пективе 6D-проектирование), а также математические мо-

дели для проведения расчетов статических и динамиче-

ских характеристик проектируемых объектов, имеющие-

ся в распоряжении филиала ОАО «Инженерный центр

ЕЭС» института «Теплоэлектропроект», позволяют резко

снизить сроки проектирования, повысить качество проект-

ной документации и технико-экономические характеристи-

ки на стадии проектирования, строительства, монтажа, на-

ладки и при эксплуатации проектируемого объекта.

При стереометрическом проектировании создается

максимально приближенная к реальному объекту его

трехмерная модель, в которой присутствуют все компо-

ненты объекта: основное и вспомогательное оборудова-

ние, коммуникации, строительные конструкции и пр. При

3D- и 6D-проектировании в режиме взаимодействия всех

групп проектантов определяется непротиворечивость и

гармоничность взаимного расположения всех элементов

проектируемого объекта, выявляются возможные кол-

лизии и проблемы на стадии проектирования перед эк-

раном компьютера, обеспечивается вариативность проек-

та — появляется возможность рассмотрения большого

числа вариантов проектных решений и выбора из них оп-

тимального с использованием имеющегося набора типо-

вых проектных решений; компоновочные, монтажно-сбо-

рочные, установочные чертежи оборудования, специфи-

кации и иная проектная документация выдаются непос-

редственно из трехмерной математической модели про-

ектируемого объекта.

Петр Безукладников также отмечает важность введе-

ния системы 6D-моделирования. «Эта технология позво-

ляет на ранних стадиях работ выявить возможные риски

отставания от графиков, критические пути проектов. Это

комплекс организационно-программных мероприятий, ко-

торый постепенно становится стандартом»,— говорит он.

«Русгидро» также уделяет 6D-моделированию боль-

шое внимание. Расим Хазиахметов отмечает, что оно по-

могает не просто сконструировать виртуальный объект и

наблюдать за его развитием, но и отследить его состояние

на всех этапах жизненного цикла при различных сценар-

ных условиях с участием различных агентов. Затем эта

виртуальная конструкция реализовывается на практике.

При этом каждый участник процесса четко знает свои хо-

ды. «Отступление от 
”
правил игры“ нарушает весь процесс,

а ввод нового участника и его обучение сопряжено с боль-

шими затратами ресурсов. Это непозволительно при реа-

лизации проектов в сфере гидроэнергетики, где практиче-

ски каждая гидростанция уникальна по своим характери-

стикам, в проект вовлечено помимо заказчика, исполните-

ля и проектировщика большое количество субподрядчи-

ков, а проекты реализуются в течение многих лет. Именно

поэтому важно обеспечить такие условия, при которых вы-

ход участника из проекта был бы невозможен. И здесь есть

один путь — это финансовое решение вопроса, то есть

страхование ответственности»,— говорит он.

ПРОЕКТНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ Петр Бе-

зукладников рассказывает, что в новом Гражданском ко-

дексе РФ на проектировщика возложена огромная ответ-

ственность, законодательно указано, что проектант несет

полную ответственность перед заказчиком за ненадле-

жащее проектирование. Если раньше в договорах на про-

ектирование обычно указывалось: «Проектировщик несет

ответственность перед заказчиком за ненадлежащее про-

ектирование, но не более 5% от стоимости конкретного

узла», то сейчас фраза звучит иначе: «Проектировщик не-

сет ответственность перед заказчиком за ненадлежащее

проектирование в соответствии с действующими закона-

ми». Пока было немного фактов применения этой фор-

мулировки, но сейчас при смене собственников в ОГК и

ТГК это может стать обычной практикой.

Технический директор ООО «Русинжиниринг» Владимир

Кармаков отмечает, что зачастую качество проектирования

оставляет желать лучшего. В первую очередь это связано с

большой загрузкой проектных организаций заказами. Осо-

бенно остро этот вопрос стоит в Западной Сибири и на Ура-

ле, где большие планы развития электроэнергетики не подк-

реплены соответствующими проектными мощностями. «Ко-

нечно, случается, что выявляются ошибки в проектирова-

нии,— говорит он.— В основном это происходит опять-та-

ки из-за сверхзагруженности проектных организаций. Часто

причиной недочетов является несогласованность различных

подразделений проектанта между собой. Более сложный ва-

риант, когда один объект проектирует несколько институтов.

В этой ситуации возможны более серьезные несостыковки».

Однако помимо ответственности за качество самого

объекта есть еще ответственность за его экологическую со-

ставляющую, которая в современных условиях становится

существенной частью любого проекта. По словам Петра Бе-

зукладникова, в настоящее время остро стоит вопрос о ми-

нимизации вредных выбросов на ТЭС. Так, для решения этих

вопросов специалисты проектных институтов (СибКОТЭС,

СибЭНТЦ, КИЭП) группы Е4 закладывают в свои проекты все

технические решения в соответствии с действующими нор-

мами, учитывая, что эти нормы будут только ужесточаться.

Применяются современные технологические методы подав-

ления вредных выбросов: ступенчатое сжигание, низкоэмис-

сионные горелки, современные электрофильтры.

Расим Хазиахметов отмечает, что современное законо-

дательство, механизмы привлечения инвесторов и креди-

тов, внутренние корпоративные нормы в обязательном по-

рядке предусматривают проведение масштабных эколо-

гических экспертиз, оценки воздействия на окружающую

и социально-экономическую среду при самой начальной

стадии реализации любого проекта строительства ГЭС.

Крупное гидростроительство, безусловно, влияет на

природную среду, как и любая хозяйственная деятель-

ность человека. Однако постепенное заполнение водохра-

нилищ в течение ряда лет — а это весьма благоприятный,

экологически значимый фактор — приводит к новому ба-

лансу экосистемы уже через 10–15 лет, а плотина и резер-

вуар становятся ее неотъемлемой частью.

Влияние крупных и малых ГЭС на экологию во многом

преувеличенно и, принимая во внимание срок деятельно-

сти — 100 и более лет, не идет ни в какое сравнение с дру-

гими видами генерации электроэнергии, сжигающими уг-

леводородное топливо, постоянно загрязняющими окру-

жающую среду продуктами своей деятельности.

Согласен с важностью соблюдения экологических

норм и Владимир Кармаков. Он говорит, что экологические

аспекты в полной мере учитываются на стадии проекти-

рования. Это касается энергообъектов самого разного

масштаба и сложности. Будь то подстанция, линия элект-

ропередачи или электростанция. По его словам, зачастую

именно вопросы экологии могут стать камнем преткнове-

ния при согласовании проекта и существенно затормозить

его реализацию.■

№208/П ПОНЕДЕЛЬНИК 17 НОЯБРЯ 2008 ГОДА / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE / 31

ПРОЕКТЫ СОВРЕМЕННЫХ

УГОЛЬНЫХ

ЭНЕРГОБЛОКОВ

«Теплоэлектропроект», как ве-

дущий институт по проектиро-

ванию объектов энергетики на

угольном топливе, сегодня ак-

тивно занимается угольной те-

матикой, поскольку это направ-

ление снова стало актуальным.

В разрабатываемых проектах

угольных энергоблоков инсти-

тут предлагает использование

двух современных технологий.

Первая — сжигание угля в кот-

лах с циркулирующим кипя-

щим слоем, позволяющее по-

высить технико-экономические

и экологические показатели

ТЭС. Вторая — повышение па-

раметров пара до суперсверхк-

ритических значений (давле-

ние до 300 атмосфер и темпе-

ратура 600 градусов). Такая

технология дает возможность

повысить на отечественном

оборудовании КПД до 45–46%,

что приближается к значениям

эффективности мировых об-

разцов. Использование в каче-

стве топлива угля требует уста-

новки высокоэффективного

пылеулавливающего оборудо-

вания.

ПРИМЕНЕНИЕ

МЕМБРАННЫХ

ТЕХНОЛОГИЙ

Достоинствами мембранных

технологий (обратного осмоса,

ультрафильтрации) являются:

простота эксплуатации; малая

энергоемкость процессов;

компактность оборудования;

незначительные расходы ре-

агентов; отсутствие сбросов

избыточных солей в водое-

мы; полная автоматизация

процессов.

ПРИМЕНЕНИЕ

ХЕЛАМИННОГО 

ВОДНО-ХИМИЧЕСКОГО

РЕЖИМА

Применение на энергоблоках

с барабанными котлами (преи-

мущественно блоки с ПГУ)

хеламинного водно-химиче-

ского режима вместо традици-

онного гидразинно-аммиачно-

го позволяет:

обеспечить надежную защиту

от коррозии поверхностей наг-

рева котла, пароперегревате-

лей, проточной части турбины

и всего конденсатно-питатель-

ного тракта;

осуществить консервацию

всего тепломеханического

оборудования, выведенного

в ремонт или резерв на дли-

тельный срок (до года);

заменить и полностью исклю-

чить из технологического цик-

ла такие реагенты, как гидра-

зин, фосфаты, а в большин-

стве случаев и аммиак;

снизить расход топлива бла-

годаря увеличению теплопе-

редачи;

уменьшить расход непрерыв-

ной продувки котлов.

ПО СЛОВАМ ЧЛЕНА ПРАВЛЕНИЯ 
ОАО «РУСГИДРО» РАСИМА ХАЗИАХ-
МЕТОВА, ОСНОВНЫЕ ПРЕИМУЩЕСТ-
ВА НА РЫНКЕ ИНЖИНИРИНГОВЫХ
УСЛУГ БУДУТ НЕ У РОССИЙСКИХ 
ИЛИ ЗАПАДНЫХ КОМПАНИЙ, А У ТЕХ,
КТО СМОЖЕТ ПЕРЕЖИТЬ СЕГОДНЯШ-
НИЙ ФИНАНСОВЫЙ КРИЗИС

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

➔



СИЛЬВИЯН ИВАНОВИЧ СЕУ

родился в 1969 году. Окончил

Молдавский технический уни-

верситет по специальности

«инженер-механик», Москов-

ский государственный универ-

ситет и курс МВА.

В 1990-х годах занимал ру-

ководящие посты в холдинге

«Альфа-Эко» (инвестиционно-

промышленное подразделение

«Альфа-групп»).

С 2002 года С. И. Сеу является

одним из ключевых топ-менед-

жеров группы ЕСН по направ-

лению «Энергетика».

В 2003–2004 годах — 

исполнительный директор

УК ОАО «Колэнерго».

С 2004 по 2005 год — 

генеральный директор 

компании «ЕСН Энерго».

В 2005–2008 годах — 

генеральный директор 

инженерного центра 

«Энергоаудитконтроль».

С 2008 года — председатель

правления ОАО «Инженерный

центр ЕЭС».

BUSINESS GUIDE: «Инженерный центр ЕЭС» — один из

последних активов, проданных в частные руки в процессе

реорганизации РАО «ЕЭС России», какие изменения про-

изошли в компании после смены собственника? 

СИЛЬВИЯН СЕУ: ОАО «Инженерный центр ЕЭС» явля-

ется одной из крупнейших инжиниринговых компаний в

России. В его состав входят крупнейшие ведущие россий-

ские научно-проектные институты и филиал «Фирма ОРГ-

РЭС». Компания обладает высококвалифицированными

специалистами, владеет крупнейшим проектным архивом,

принимала участие в создании нормативной базы в элект-

роэнергетике и имеет реальный опыт реализации проек-

тов строительства энергетических объектов. После приоб-

ретения «Инженерного центра ЕЭС» в мае 2008 года груп-

пой ЕСН была определена стратегия компании, оптими-

зирована структура управляющей компании, уменьшен

штат сотрудников головного офиса, внедряются совре-

менные методики управления. 

BG: Какие услуги сегодня предлагает заказчикам «Инже-

нерный центр ЕЭС»?

С. С.: Сегодня «Инженерный центр ЕЭС» реализует мето-

дику комплексного инжиниринга — сопровождение

объекта генерации на всем протяжении его жизненного

цикла. Нами применяется многомерная визуализация хо-

да процессов во времени: трехмерное проектирование

объекта в программном продукте PDMS с отслеживанием

проекта во времени, отслеживанием всех изменений на

объекте в процессе эксплуатации, автоматизацией бухгал-

терского учета по объекту. 

Своим заказчикам мы предлагаем широкий спектр ин-

жиниринговых услуг, таких как разработка концепции соз-

дания объекта, обоснование инвестиций, оценка ключевых

технических рисков реализации разработанных проектов,

техническая экспресс-диагностика проектов для инвесто-

ров, проектирование объекта, поставка оборудования, вы-

полнение всего комплекса СМР и ПНР, организация при-

емки законченного строительством объекта в эксплуата-

цию, подготовка эксплуатационной документации, обуче-

ние и подготовка персонала заказчика, создание трена-

жерных комплексов для подготовки оперативного персо-

нала, режимная наладка оборудования, разработка мето-

дик повышения надежности оборудования, разработка и

внедрение решений по увеличению эффективности ис-

пользования оборудования (увеличение мощности, повы-

шение экономичности и экологической безопасности про-

цессов), сопровождение и оптимизация ремонтов обору-

дования, диагностика и продление ресурса оборудования,

вывод оборудования из эксплуатации, техническое пере-

вооружение и модернизация оборудования. 

Мы готовы оказать помощь заказчику в сопровожде-

нии проектов на любой стадии его реализации, а также

готовы предоставить заказчикам комплексные програм-

мы по обеспечению надежности и повышению эффектив-

ности действующего оборудования. Кроме того, мы ока-

зываем услуги по подготовке эксплуатационных кадров

для объектов генерации.

BG: Какие задачи ставит перед собой «Инженерный центр

ЕЭС» в обозримом будущем?

С. С.: Хочу сказать, что «Инженерный центр ЕЭС» всегда

занимал ведущие позиции на российском рынке инжини-

ринговых услуг. За последние 90 лет нашими научными

институтами накоплен колоссальный опыт. Только пред-

ставьте, нами построено более 400 ГЭС и более 70 ТЭС в

45-ти странах мира. Таких референций нет практически ни

у одной компании.

В ближайшие три года менеджмент компании собира-

ется решить задачу по вхождению «Инженерного центра

ЕЭС» в тройку лидеров российского инжинирингового

рынка. Планы амбициозные, но это здоровые амбиции,

подкрепленные опытом и серьезными ресурсами. Сейчас

мы выстраиваем долгосрочные партнерские отношения с

подрядными строительно-монтажными организациями и

поставщиками энергетического оборудования.

BG: Как вы охарактеризуете сегодняшний рынок инжини-

ринговых услуг в России?

С. С.: Я думаю, что рынок инжиниринговых услуг в Рос-

сии сейчас можно охарактеризовать как активно форми-

рующийся, со стабильным ежегодным ростом. Только пос-

мотрите, впервые за последние 15 лет бизнес в области

оказания услуг по проектированию и строительству объек-

тов энергетики переживает период пика активности. Никог-

да прежде перед проектно-изыскательскими институтами

и строительно-монтажными организациями не ставилось

подобных задач с момента распада Советского Союза. И

если исходить из действующей инвестиционной програм-

мы ЕЭС, в ближайшие пять лет должно быть введено чуть

более 40ГВт генерирующих мощностей в теплоэлектроэ-

нергетике. Это внушительная цифра.

BG: Определились ли компании, работающие на этом

рынке?

С. С.: Думаю, да. По крайне мере, основные игроки на рос-

сийском рынке инжиниринга уже обозначили сферы сво-

его влияния, как географически, так и в номенклатуре ока-

зываемых услуг. 

На рынке достаточно инжиниринговых компаний, как

с уже сложившимся имиджем и репутацией, так и только

что созданных. Существует довольно много компаний,

специализирующихся на узких разделах инжиниринга,

но лишь некоторые из них способны оказывать услуги

комплексного инжиниринга — сопровождение объекта на

всем его жизненном цикле, от разработки концептуаль-

ного проекта создания объекта генерации и последующе-

го технического сопровождения эксплуатации объекта,

до вывода объекта из эксплуатации.

BG: Можем ли мы говорить о сложившихся на рынке пра-

вилах игры?

С. С.: К сожалению, еще нет. Сегодня наш рынок инжини-

ринговых услуг далек от цивилизованного. Так, напри-

мер, при распределении заказов на конкурсных услови-

ях уже существует немало примеров демпинга со сторо-

ны некоторых игроков. Заказчики ведь не всегда понима-

ют реальную стоимость создания тех или иных объектов

генерации и, естественно, становятся заложниками ситу-

ации. Существуют яркие примеры повышения стоимости

выполнения работ уже на стадии подписания контракта,

по отношению к предложенной в рамках участия в кон-

курсной процедуре. 

Как не горько об этом говорить, но сегодня под влия-

нием кризиса и возможным уменьшением объема зака-

зов на инжиниринговые услуги не добросовестная кон-

куренция на рынке может только усилиться. В этой ситу-

ации, как Вы понимаете, больше всех теряют заказчики,

причем не только в финансовом плане, но и в деловой

репутации по отношению к потребителям своей продук-

ции. Кроме того на заказчиков ложатся и риски за срыв

сроков по вводу мощностей.

Для обеспечения реализации программы развития

энергетики в России, мы считаем, что сегодня необхо-

дима консолидация сил на рынке инжиниринговых ус-

луг с целью концентрации усилий для нормального функ-

ционирования, надежности и развития единой энергети-

ческой системы. 

BG: Как вы оцениваете роль науки в инжиниринге?

С. С.: Наука и инжиниринг в электроэнергетике тесно свя-

заны. По сути дела это единый процесс создания, апро-

бирования и внедрения технических и технологических до-

стижений, передовых решений и разработок. Наука гене-

рирует новые идеи и решения, инжиниринг доводит их до

практического использования. 

Современный комплексный подход к реализации ин-

вестиционных проектов в энергетике, при котором инжи-

ниринговая компания-подрядчик, так называемый ЕРС

или ЕРСМ-контрактор, выполняет проект «под ключ», не

может не включать как неотъемлемую часть инновацион-

ную составляющую.

Современная энергетика — наукоемкая отрасль. Без

внедрения научных достижений, обеспечивающих высо-

кие технико-экономические и экологические параметры

энергоустановок, сбалансированную работу электростан-

ций и сетей, поддержание в системе необходимого уров-

ня частоты и напряжения, устойчивость работы энергоси-

стем, необходимый уровень энергоперетоков, низкие по-

тери, надежность и бесперебойность энергоснабжения

потребителей, высокие экологические стандарты и т.д. не-

возможно говорить об эффективном развитии отрасли и о

приемлемом уровне цивилизационного развития челове-

ческого общества, стандартов жизни людей в XXI веке. 

Хорошо понимая все это, руководство практически с

момента создания ОАО «Инженерный центр ЕЭС» ввело в

его структуру научно-технический совет (НТС).

НТС общества является уникальной организацией, как

по составу, так и по рассматриваемым на его заседаниях

вопросам. В состав совета входят 11 действительных чле-

нов РАН РФ, в том числе: академики Демирчян К. С.,Ко-

ротеев А. З., Саркисов А. А., Фаворский О. Н., Фортов В. Е.,

Шейндлин А. Е. и др. Возглавляет совет выдающийся уче-

ный, известный как в нашей стране, так и за рубежом член

корреспондент РАН РФ, д.т.н., профессор Дьяков А. Ф. Он

же является и научным руководителем общества.

Хочу отметить, что ни одна из существующих на рынке

инжиниринговых компаний не обладает подобным науч-

ным потенциалом и не проводит мероприятий по организа-

ции и функционированию научно-технического совета.

32 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE / №208/П ПОНЕДЕЛЬНИК 17 НОЯБРЯ 2008 ГОДА

«НАШ РЫНОК ИНЖИНИРИНГОВЫХ УСЛУГ 
ДАЛЕК ОТ ЦИВИЛИЗОВАННОГО» КОГДА РАО «ЕЭС РОССИИ» 

ЕЩЕ СУЩЕСТВОВАЛО, ЕГО ГЛАВА АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС ПРЕДРЕКАЛ ИНЖИНИРИНГОВЫМ КОМПАНИ-

ЯМ СТРЕМИТЕЛЬНЫЙ РОСТ И ОГРОМНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ. ОДНАКО В ТОТ МОМЕНТ НИКТО НЕ МОГ

ПРЕДВИДЕТЬ ГЛОБАЛЬНОГО ФИНАНСОВОГО КРИЗИСА, КОТОРЫЙ УДАРИТ ПО ИНЖИНИРИНГОВЫМ

КОМПАНИЯМ УЖЕ В САМОМ БЛИЖАЙШЕМ БУДУЩЕМ. ГОТОВЫ ЛИ ОНИ К ЭТОМУ И ЧТО ВООБЩЕ

СЕЙЧАС ПРЕДСТАВЛЯЮТ СОБОЙ ИНЖИНИРИНГОВЫЕ КОМПАНИИ, BG РАССКАЗАЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

ПРАВЛЕНИЯ ОАО «ИНЖЕНЕРНЫЙ ЦЕНТР ЕЭС» СИЛЬВИЯН СЕУ.

МЫ ГОТОВЫ ОКАЗАТЬ ПОМОЩЬ
ЗАКАЗЧИКУ В СОПРОВОЖДЕНИИ
ПРОЕКТОВ НА ЛЮБОЙ СТАДИИ
ЕГО РЕАЛИЗАЦИИ, А ТАКЖЕ 
ПРЕДОСТАВИТЬ ЗАКАЗЧИКАМ 
КОМПЛЕКСНЫЕ ПРОГРАММЫ
ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ НАДЕЖНОСТИ
И ПОВЫШЕНИЮ ЭФФЕКТИВНОСТИ
ДЕЙСТВУЮЩЕГО ОБОРУДОВАНИЯ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

➔

СИЛЬВИЯН СЕУ УВЕРЕН, ЧТО НАУКА И ИНЖИНИРИНГ 

В ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКЕ ТЕСНО СВЯЗАНЫ: НАУКА ГЕНЕРИРУЕТ

НОВЫЕ ИДЕИ И РЕШЕНИЯ, А ИНЖИНИРИНГ ДОВОДИТ ИХ 

ДО ПРАКТИЧЕСКОГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ



Кроме того, в структуре «Инженерного центра ЕЭС» на-

ходится действующая аспирантура, в которой на сегод-

няшний день ведется подготовка более 20 специалистов.

Наша аспирантура готовит аспирантов для институтов Гид-

ропроект, Ленгидропроект, Теплоэлектропроект и ОРГРЭС

по специальностям: гидротехническое строительство, тех-

нологии организации строительства, инженерная геоло-

гия, тепловые электрические станции. 

Имея в своем штате действующих кандидатов и док-

торов технических наук, мы имеем возможность оператив-

но внедрять в нашу деятельность последние достижения

научно-технического прогресса.

BG: Требуются ли, на ваш взгляд, меры по защите отече-

ственных инжиниринговых компаний со стороны государ-

ства в условиях активной интеграции в российский рынок

зарубежных игроков?

С. С.: Считаю, что этот вопрос, прежде всего, следует рас-

сматривать в аспекте защиты интересов и обеспечения бе-

зопасности самого государства. Безусловно, сегодня в

России рынок инжиниринговых услуг в области энергети-

ки становится привлекательным для многих зарубежных

компаний и производителей оборудования ввиду серьез-

ного уровня планируемых инвестиций. Но, принимая во

внимание все положительные моменты, связанные с при-

ходом крупнейших транснациональных инжиниринговых

корпораций, нам следует весьма осторожно отнестись к

возможности дальнейшего вытеснения и поглощения оте-

чественных компаний. 

Думаю, что вход на отечественный рынок инжинирин-

говых услуг для зарубежных игроков должен быть отре-

гулирован со стороны государства в части проектирова-

ния и обеспечения долгосрочных обязательств поставщи-

ков энергетического оборудования. По сложившейся на

Западе практике стоимость услуг инжиниринговых ком-

паний на 60–80% состоит из последующего сервиса. А это

уже посадка «на иглу» российской энергетики и вообще

угроза обеспечению безопасности отрасли, да и самого

государства. 

Отмечу, что примеры подобного регулирования со сто-

роны государства уже имеют место в таких сферах, как

страхование и финансы. 

BG: Есть ли выход?

С. С.: Выход, конечно, есть. Во-первых, необходимо раз-

работать механизмы, которые позволят обеспечить рабо-

тоспособность поставляемого зарубежными компаниями

оборудования на всем протяжении его жизненного цик-

ла, то есть обеспечить сервис на приемлемых для отрас-

ли условиях. 

Во-вторых, необходимо адаптировать проектную до-

кументацию, разрабатываемую зарубежными инжини-

ринговыми компаниями к нормам и требованиям россий-

ского законодательства. Сегодня ни одна зарубежная

ЕРС — компания, представленная на российском рын-

ке, не способна самостоятельно полноценно спроектиро-

вать энергетический объект и нуждается в помощи оте-

чественных проектных институтов. Мы уже имеем яр-

кие примеры такой «самостоятельности», в результате

чего в среднем срыв сроков реализации проектов со-

ставляет от 8 до 12 месяцев. Причина банальна — про-

ектирование! Получается, что проектная документация,

разработанная зарубежной компанией, нуждается в

серьезной адаптации к нормам, действующим в России.

Кто за это платит? Заказчики — владельцы генерирую-

щих компаний и государство. 

Государство могло бы определить такие правила иг-

ры на российском рынке инжиниринговых услуг для за-

рубежных компаний, которые позволят защитить интере-

сы не только отечественных компаний, но и самого госу-

дарства. Я имею в виду обеспечение отечественных ком-

паний портфелем заказов на проектные работы и услуги

сервиса поставляемого из-за рубежа оборудования.

Это позволит значительно снизить риски реализации

проектов силами зарубежных ЕРС-компаний и положи-

тельным образом отразится на стоимости реализации про-

ектов. И вообще, защита и сохранение интеллектуальных

и научных ресурсов отечественных проектных организа-

ций в сложившихся условиях — приоритетная задача. По-

теря огромного, накопленного ранее проектного и науч-

ного потенциала в связи с отсутствием спроса на инжини-

ринговые услуги уже наблюдалась в стране, в 1990-е го-

ды. Последствия этого процесса переоценить крайне

сложно, возможности энергостроительной отрасли гово-

рят сами за себя!

BG: Как вы оцениваете процесс реализации инвестици-

онной программы в теплоэлектроэнергетике и перспек-

тивы ее выполнения в условиях мирового финансового

кризиса?

С. С.: Инвестиционной программой создания объектов теп-

ловой генерации до 2012 годов предусматривались капи-

тальные вложения 1,342 трлн руб. для ввода 40 ГВт но-

вых мощностей. По нашим оценкам, на сегодняшний день

в эксплуатацию введено только 2 ГВт, что составляет 5%

всего запланированного объема. В 2009 году также плани-

руется ввод не более 2ГВт. Заключено контрактов на 527

млрд руб. на создание 16,1 ГВт мощностей, что составля-

ет 40% всей инвестиционной программы. Необходимо еще

законтрактовать 815 млрд руб. для создания 23,9 ГВт но-

вых мощностей. Работать есть над чем. 

Структура инвестиций, вкладываемых в строительство

энергообъектов, предусматривает 50% собственных

средств владельцев генерирующих компаний и 50% заем-

ных. Сегодня, в условиях мирового финансового кризи-

са, средств, безусловно, не хватает. В связи со сложившей-

ся ситуацией на фондовом рынке, многие владельцы ге-

нерирующих компаний обращаются к государству с прось-

бами о выделении дополнительных финансовых ресурсов. 

Думаю, что сегодня всем нам важно разобраться,

сколько реально необходимо средств для реализации

программы развития энергетики. 

BG: Сегодня мировой уровень удельных капитальных вло-

жений в 1кВт мощности составляет $1000–1200, в России

этот показатель достигает уже $2000 за 1кВт, почему?

С. С.: Действительно, стоимость различна. Средняя сто-

имость строительства угольных блоков в Китае состав-

ляет $900–1000 за 1 кВт установленной мощности. У нас

же в это время (в декабре 2007 года) собрание акционе-

ров ОГК-2 (основной на тот момент акционер РАО «ЕЭС

России» владел долей в 65,5%) утвердило итоги конкур-

са по строительству двух «угольных» энергоблоков на

Троицкой ГРЭС совокупной мощностью 1320 МВт. Цена

была определена в 68 млрд руб., или $2100 за 1 кВт ус-

тановленной мощности.

Но нельзя просто сравнивать цены. Необходимо по-

нимать, какие основные факторы влияют на стоимость

строительства объектов энергетики в России. Это, преж-

де всего, сложные климатические условия и более же-

сткие нормы и требования, предъявляемые к строитель-

ству объектов. 

Особо подчеркиваю, что в нашей стране действуют

достаточно жесткие требования по экологии к сооружа-

емым энергетическим и промышленным объектам.

Обеспечению экологичности сжигания угля на россий-

ских ТЭС уделяется колоссальное внимание со стороны

надзорных органов, участвующих как в согласовании

проекта, так и в приемке в эксплуатацию законченных

строительством объектов. В Китае же подобной практи-

ке нет, соответственно, требования по экологии гораздо

ниже, чем у нас.

Ресурс, закладываемый в России при строительстве

объектов энергетики, для основных сооружений составля-

ет 50 лет и более, для основного энергетического оборудо-

вания порядка 40 лет. 

Естественно, что такой запас прочности и экологиче-

ской безопасности отражается и на стоимости энергетиче-

ских объектов.

BG: Существуют ли реальные пути снижения стоимости

строительства объектов генерации в России?

С. С.: Безусловно. Снижение стоимости строительства

объектов в первую очередь связано с эффективным управ-

лением рисками, связанными с реализацией проектов. 

Давно уже стало понятно — чем дольше строишь, тем

дороже. Основными рисками реализации проекта являют-

ся: превышение стоимости оборудования и материалов,

показателей, определенных бюджетом реализации проек-

та, срыв сроков изготовления и поставки оборудования,

срыв сроков производства строительно-монтажных работ.

Наиболее существенным риском при реализации проекта

является риск, связанный с обеспечением сроков изготов-

ления и поставки основного и вспомогательного оборудо-

вания ТЭС. Условия обеспечения контрактных обяза-

тельств (штрафы, неустойки), вменяемые заводам-изго-

товителям, зачастую не обеспечивают ущерб, наносимый

срывом сроков реализации проекта.

Весьма эффективными методами управления стои-

мостью реализации проектов является хеджирование сде-

лок на поставку оборудования, металлоемких материа-

лов и конструкций. Каким образом это сделать? Увеличе-

нием авансовых платежей заводам-изготовителям, резер-

вирование оборудования на заводах-изготовителях, путем

заключения долгосрочных договоров на поставку партии

агрегатов, адекватное обеспечение возможного ущерба от

срыва сроков поставки оборудования при заключении до-

говоров (при условии согласия поставщиков). 

Возможно уменьшить и риски, связанные с угрозой

срывом сроков выполнения строительно-монтажных ра-

бот. Это в первую очередь оптимальное распределение

объемов работ на объекте строительства между подряд-

ными организациями, адекватное обеспечение возможно-

го ущерба от срыва сроков производства работ при заклю-

чении договоров, постоянный контроль работ подрядных

организаций с отслеживанием задействованных ресурсов,

освоения средств, объемов планируемых и фактически

выполненных работ, страхование строительных рисков.

Кроме всего сказанного огромное положительное вли-

яние на снижение стоимости строительства оказывает и

применение унифицированных решений при создании не-

скольких объектов.

BG: В ближайшие годы намечен ввод большого количе-

ства мощностей. Достаточно ли кадровых ресурсов у

энергетики?

С. С.: Действительно проблема с обеспечением кадров в от-

расли стоит достаточно остро уже давно. Применение новых

технологий в энергетическом производстве, таких как ЦКС

(сжигание в кипящем слое), ПГУ (парогазовые установки),

ГТУ (газотурбинные установки), потребует переподготовки

и повышения квалификации существующего оперативного

персонала. Это понимают все. А если принять во внимание

еще и достаточно высокий средний возраст специалистов

отрасли из числа эксплуатационного персонала, то данная

проблема становится еще более актуальной. 

Проанализировав объем предполагаемых к вводу

мощностей, можно сделать вывод об ориентировочной

потребности отрасли в кадровых ресурсах. Они составят

порядка 12 тыс. квалифицированных специалистов из

числа эксплуатационного персонала. Необходимо пони-

мать, что эта цифра получается исходя из применения ко-

эффициента обслуживания на уровне 0,3 чел/МВт. Дан-

ный коэффициент справедлив при условии обеспечения

автоматизации управления технологическими процессами

на вновь вводимом оборудовании. Напомню, что в Совет-

ском Союзе при расчете потребности в персонале, обслу-

живающем ТЭС, существовала практика применения ука-

занного коэффициента на уровне 1.

На мой взгляд, адекватное предложение на растущий

спрос кадровых ресурсов возможно при следующих

условиях:

подготовка достаточного количества специалистов в

высших и средних специальных учебных заведениях;

переподготовка и повышение квалификации существу-

ющего эксплуатационного персонала;

привлечение в отрасль молодых специалистов.

Для решения данной задачи ОАО «Инженерный центр

ЕЭС» как раз и предлагает свои услуги по переподготов-

ке персонала. Это создание и внедрение тренажеров для

подготовки оперативного персонала ТЭС, разработка

комплексных программ и методик обучения, переподго-

товки, аттестации эксплуатационного персонала ТЭС, раз-

работка руководящей и эксплуатационной документации:

регламентов, руководящих документов, инструкций, мето-

дических указаний и т.д.

BG: В скором времени в строительной отрасли планиру-

ются серьезные изменения, связанные с саморегулиро-

ванием компаний, участвующих на рынке строительных

услуг. Понятен ли сегодня механизм реализации этого

перехода?

С. С.: Да, действительно, федеральным законодательст-

вом вводятся основополагающие принципы саморегули-

рования в области инженерных изысканий, проектирова-

ния, строительства, реконструкции, капитального ремонта

объектов капитального строительства. С выходом этого за-

кона государство уходит от управления этими секторами

экономики и передает управление саморегулируемым ор-

ганизациям.

Практически саморегулирование будет осуществлять-

ся на условиях объединения субъектов предприниматель-

ской или профессиональной деятельности в саморегули-

руемые организации (СРО). Но, к сожалению, на данный

момент нормативно-правовыми актами не обозначен ме-

ханизм реализации данного перехода. В мировой практи-

ке положительный опыт использования принципов само-

регулирования известен уже давно. В нашей стране, уве-

рен, это возможно только при надлежащем обеспечении

законодательной базы.

BG: Какой вы видите российскую инжиниринговую компа-

нию будущего?

С. С.: Несомненно, это компания с отраслевой диверсифи-

кацией, обладающая несколькими компетенциями в обла-

сти реализации проектов по созданию промышленных и

гражданских объектов. 

Компания, имеющая разветвленную сеть удаленных

мини-офисов, обеспечивающих как сбор исходных дан-

ных, так и участвующих в общем процессе проектирования.

Несомненно, в структуре такой компании должен быть еди-

ный мозговой центр, обеспечивающий обработку и све-

дение всех результатов работ в конечный продукт. 

Кроме того, это компания, широко использующая в

своем производстве современные инновационные техно-

логии, а также опыт, накопленный предыдущими поколе-

ниями, и, безусловно, последние научные достижения.

При этом компания должна обладать кадровым потенци-

алом, а именно вовлекать в технологический процесс мо-

лодых специалистов, соблюдая принципы преемственно-

сти поколений, обеспечивая таким образом непрерывную

передачу накопленного опыта и традиций.

Естественно, для оперативного обеспечения обмена

информацией такая компания должна использовать са-

мые современные информационные технологии и сред-

ства связи.

Это компания, способная управлять рисками в реали-

зуемых проектах и всегда достигающая поставленных за-

казчиком целей. И самое главное — это компания с безуп-

речной деловой репутацией, сильным брендом и весомы-

ми референциями. 

Интервью взяла ЕКАТЕРИНА ГРИШКОВЕЦ
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ОСНОВНЫМИ РИСКАМИ РЕАЛИЗАЦИИ
ПРОЕКТА ЯВЛЯЮТСЯ: ПРЕВЫШЕНИЕ
СТОИМОСТИ ОБОРУДОВАНИЯ И МАТЕ-
РИАЛОВ, ПОКАЗАТЕЛЕЙ, ОПРЕДЕЛЕН-
НЫХ БЮДЖЕТОМ РЕАЛИЗАЦИИ ПРО-
ЕКТА, СРЫВ СРОКОВ ИЗГОТОВЛЕНИЯ
И ПОСТАВКИ ОБОРУДОВАНИЯ, СРЫВ
СРОКОВ ПРОИЗВОДСТВА СТРОИТЕЛЬ-
НО-МОНТАЖНЫХ РАБОТ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

➔

ОАО «ИНЖЕНЕРНЫЙ ЦЕНТР

ЕЭС» было создано в 2001 го-

ду в результате объединения

старейших российских научно-

проектных институтов, имею-

щих почти вековую историю,

и является одной из самых

крупных инжиниринговых

компаний в России. В состав

компании входят филиалы:

институт «Теплоэлектро-

проект»;

фирма ОРГРЭС;

институт «Гидропроект»;

Нижегородский институт 

«Теплоэлектропроект»;

Комплексная изыскательская

экспедиция №5»;

Центр службы геодинамичес-

ких наблюдений в электроэнер-

гетической отрасли;

институт «Энергомонтаж-

проект».

ОАО «Инженерный центр

ЕЭС» выполняет полный

комплекс проектно-изыс-

кательских, строительно-

монтажных, пуско-наладоч-

ных работ, а также сервисных

услуг при строительстве, ре-

конструкции и техническом пе-

ревооружении объектов тепло-

энергетики, электрических и

тепловых сетей.

ОАО «Инженерный центр ЕЭС»

реализует комплексные прог-

раммы инжиниринговых услуг,

участвует в создании норма-

тивной базы в отрасли, ведет

специальную подготовку кад-

ров для энергетики.



ДВУХЛЕТНИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ Целью тех-

нического регулирования в электроэнергетике является

урегулирование отношенией, возникающих в процессе

производства, транспортировки, реализации и использо-

вания электрической и тепловой энергии, а также в процес-

се выполнения работ или оказания услуг и в ходе оценки

соответствия.

На новую систему технического регулирования Россия

перейдет к концу 2010 года, к этому времени будет приня-

то около 300 новых техрегламентов, это обещал глава Ми-

нистерства промышленности и торговли Виктор Христенко

еще два года назад. По его словам, техническое регулиро-

вание «является одним из важнейших механизмов воздей-

ствия на российскую экономику и способствует повышению

конкурентоспособности отечественных производителей».

Господин Христенко отметил, что нынешняя реформа

сферы техрегулирования началась в 2003 году. Он под-

черкнул, что задача реформы технического регулирова-

ния состоит «в снижении барьеров в торговле, сниже-

нии административного давления на производителя и

устранении избыточного регулирования, а также в созда-

нии эффективной защиты потребительского рынка от

опасной продукции».

Как отметил министр, пока действует переходный пе-

риод. Действуют все санитарные и строительные нормы,

а также ГОСТы, принятые до 1 июля 2003 года. Кроме то-

го, проинформировал господин Христенко, идет массиро-

ванный переход на новые стандарты, как национальные,

так и международные. Уже приняты новые стандарты, под-

черкнул он, «полностью соответствующие нормам ВТО».

Количество новых стандартов, которые будут приня-

ты до конца 2010 года, исчисляется несколькими тысяча-

ми. Параллельно идет переход на аккредитацию прове-

ряющих выполнение стандартов структур по междуна-

родным правилам.

С 2006–2007 годов началась работа над 97 новыми рег-

ламентами. Всего планируется создать 181 регламент к

концу 2008 года, к концу 2010 года — ориентировочно 300. 

ЧТО К ЧЕМУ Техническое регулирование предпола-

гает единые подходы к управлению процессами производ-

ства, установлению требований к уровню развития наци-

ональной экономики, материально-экономической базы и

научно-технического прогресса. Техническое регулиро-

вание необходимо для решения комплекса задач, связан-

ных с обеспечением безопасности, системной надежности

и экономической эффективности энергопроизводства,

взаимодействия субъектов электроэнергетики в постре-

форменный период. Реструктуризация электроэнергети-

ческого сектора экономики, создание новых хозяйствую-

щих субъектов и управление важнейшими процессами в

отрасли настоятельно диктуют необходимость создания

единой упорядоченной системы стандартов по техническо-

му регулированию. 

Своеобразным катализатором для начала разработки

новой системы стал Федеральный закон «О техническом

регулировании», вступивший в действие 1 июля 2003 го-

да. Он установил и регулирует новые требования к продук-

ции и процессам производства с помощью следующих рег-

ламентирующих документов: общих и специальных техни-

ческих регламентов, национальных стандартов и стандар-

тов организации.

В ноябре 2005 года правление Российского акционер-

ного общества «Единые энергетические системы России»

(далее — РАО «ЕЭС России») приняло решение разрабо-

тать новую нормативную базу технического регулирова-

ния, которая помимо безусловного обеспечения безопас-

ности будет соответствовать рыночным отношениям и

предусматривать конкурентоспособность, повышение эф-

фективности производства и внедрение научно-техниче-

ских достижений. При этом изначально предусмотрены

преемственность существующей и вновь создаваемой

нормативной базы и проведение оценки экономических

последствий обеспечения (необеспечения) выполнения

требований. 

Фактически именно стандарты организации и нацио-

нальные стандарты, соответствующие требованиям рын-

ка, и разрабатываемые на их основе инструкции по эксп-

луатации оборудования и технических систем должны

стать основой безопасности, надежности и эффективно-

сти энергопроизводства.

Наблюдаемый в 1990-е годы кризис электроэнергети-

ки был вызван во многом неэффективной системой управ-

ления и собственности в отрасли, что признает и основ-

ная российская электроэнергетическая корпорация РАО

«ЕЭС России». По технологическим показателям россий-

ские энергокомпании отставали от своих аналогов в раз-

витых странах, отсутствовали стимулы к повышению эф-

фективности, рациональному планированию режимов

производства и потребления электроэнергии, энергосбе-

режению. В отдельных регионах происходили перебои

энергоснабжения, наблюдался энергетический кризис, су-

ществовала высокая вероятность крупных аварий. Кроме

того, отсутствовала платежная дисциплина, были распро-

странены неплатежи, а доступ на рынок был закрыт для но-

вых, независимых игроков. Фактически все электростан-

ции принадлежали РАО «ЕЭС России», держателем конт-

рольного пакета акций которого (52%) являлось государ-

ство. Миноритарными акционерами были мелкие незави-

симые энергетические компании.

Итак, основными целями государственного контроля

и регулирования данной отрасли экономики являются не-

обходимость обеспечения единства технологического уп-

равления Единой энергетической системой России, ее на-

дежное и безопасное функционирование. Кроме того, го-

сударство стремится максимально эффективно управлять

государственной собственностью в электроэнергетике, а

также обеспечивать социальную защиту граждан от нео-

боснованного повышения цен на электрическую и тепло-

вую энергию.

Государство также ставит своей целью развитие конку-

рентного рынка электроэнергии и создание условий для

привлечения иностранных инвесторов на российские рын-
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ЗАРЕГУЛИРОВАЛИСЬ ЛЮБОЕ РЕФОРМИРОВАНИЕ — ДЕЛО НЕ БЫСТРОЕ

И ТРУДОЕМКОЕ. ОСОБЕННО ЭТО КАСАЕТСЯ ТЕХ ОТРАСЛЕЙ, КОТОРЫЕ НЕЛЬЗЯ ОТНЕСТИ К РЕАЛЬ-

НОМУ СЕКТОРУ ЭКОНОМИКИ, НАПРИМЕР, ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО. ПЯТЬ ЛЕТ НАЗАД С ПРИНЯТИЕМ

ЗАКОНА «О ТЕХНИЧЕСКОМ РЕГУЛИРОВАНИИ» НАЧАЛАСЬ, ПО СУТИ, ЕЩЕ ОДНА РЕФОРМА. 

ОДНАКО КОГДА ОНА ДЕЙСТВИТЕЛЬНО БУДЕТ ЗАКОНЧЕНА И К КАКОМУ РЕЗУЛЬТАТУ ПРИВЕДЕТ,

СЕЙЧАС ВРЯД ЛИ КТО ВОЗЬМЕТСЯ ОТВЕТИТЬ. АГЛАЯ ОПАРИНА

НОВЫЕ ТЕХРЕГЛАМЕНТЫ

Технические регламенты

«О безопасности высоко-

вольтного оборудования»,

«О безопасности электричес-

ких станций и сетей» и техрег-

ламент «О безопасности элект-

роустановок» внесены в Гос-

думу группой депутатов. В кон-

це октября, комментируя вне-

сение в Госдуму законопроек-

тов, один из авторов — депу-

тат Виктор Звагельский — от-

метил необходимость созда-

ния всех условий, чтобы макси-

мально исключить вероятность

техногенных энергетических

катастроф, потрясших за пос-

ледние годы страны Запада.

Как сказал депутат, высоко-

вольтное электрооборудование

характеризуется повышенным

риском причинения вреда при

его использовании, следова-

тельно, необходимые требова-

ния к такой продукции состав-

лялись с учетом этого обстоя-

тельства для его безаварийной

устойчивой работы в сочетании

с необходимыми экологически-

ми характеристиками.

«Два других технических рег-

ламента устанавливают необ-

ходимые обязательные требо-

вания безопасности к объектам

регулирования на всех стадиях

их жизненного цикла, включая

проектирование, строительст-

во и монтаж, реконструкцию,

эксплуатацию, ремонт, техни-

ческое обслуживание, а также

ликвидацию и консервацию»,

— отметил господин Звагель-

ский. «Все эти требования нап-

равлены на обеспечение элект-

рической, термической, меха-

нической, пожарной и промы-

шленной безопасности, взры-

вобезопасности, электромаг-

нитной совместимости. Также

законопроекты определяют

формы и способы оценки соот-

ветствия объектов регулирова-

ния требованиям техрегламен-

та», — добавил он.

Regnum.ru

НА НОВУЮ СИСТЕМУ ТЕХНИЧЕСКОГО
РЕГУЛИРОВАНИЯ РОССИЯ 
ПЕРЕЙДЕТ К КОНЦУ 2010 ГОДА. 
ГЛАВА МИНИСТЕРСТВА ПРОМЫШ-
ЛЕННОСТИ И ТОРГОВЛИ ВИКТОР
ХРИСТЕНКО ЕЩЕ ДВА ГОДА НАЗАД
ОБЕЩАЛ, ЧТО К ЭТОМУ ВРЕМЕНИ
БУДЕТ ПРИНЯТО ОКОЛО 300 НОВЫХ
ТЕХРЕГЛАМЕНТОВ

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС
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ки. Можно сказать, что с последней задачей государство

успешно справляется: немецкая компания E.On является

ключевым акционером ОГК-4, а итальянская компания

ENEL — акционером ОГК-5.

Деятельность по передаче электрической и тепловой

энергии и оперативно-диспетчерскому управлению в

электроэнергетике подлежит государственному регулиро-

ванию и контролю в соответствии с законодательством о

естественных монополиях. Что касается управления госу-

дарственной собственностью в электроэнергетике, то го-

сударство может напрямую и косвенно управлять через

назначенных им лиц структурами, мажоритарным акцио-

нером которых оно является, например ФСК «ЕЭС» или

Дальневосточной энергетической компании. Что касает-

ся государственного регулирования тарифов, то согласно

п. 2 ст. 23 Федерального закона «Об электроэнергетике»

цены на поставляемую в условиях отсутствия конкуренции

электрическую и тепловую энергию подлежат государст-

венному регулированию. Этой нормой государство допол-

нительно защищает население от установления слишком

высоких цен на электроэнергию при отсутствии конкурен-

ции на рынке. Цены (тарифы) на услуги по оперативно-дис-

петчерскому управлению, плата за технологическое при-

соединение к электрическим сетям также подлежат госу-

дарственному регулированию, как и ряд других ставок и

тарифов в области электроэнергетики.

Порядок регулирования вышеуказанных цен устанав-

ливается правительством РФ.

Техническое регулирование (ст. 28 ФЗ «Об электроэ-

нергетике») включает принятие технических регламентов,

а также осуществление органами государственной вла-

сти и подведомственными им учреждениями контроля и

надзора за их соблюдением, в том числе с участием

субъектов оперативно-диспетчерского управления в элект-

роэнергетике.

Напомним, что потребители энергии субъектами элект-

роэнергетики не являются. Ими являются лишь лица, осу-

ществляющие деятельность в сфере электроэнергетики, в

том числе производство электрической, тепловой энергии

и мощности, приобретение и продажу электрической энер-

гии и мощности, энергоснабжение потребителей, оказание

услуг по передаче электрической энергии, оперативно-

диспетчерскому управлению в электроэнергетике, сбыт

электрической энергии, организацию купли-продажи

электрической энергии и мощности.

НЕХВАТКА ОБОРУДОВАНИЯ Директор по ге-

нерации ОАО «Энергостройинвест-Холдинг» Владимир

Сизов рассказывает, что во времена СССР в Министерст-

ве энергетики действовал научно-технический совет, в ко-

торый входили ведущие специалисты отраслевых инсти-

тутов (ВТИ, ОРГРЭС и др.). Во времена РАО «ЕЭС России»

в структуре этого холдинга был научно-технический депар-

тамент, который определял техническую политику.

Сегодня в наследство от РАО «ЕЭС России» ТГК и ОГК

получили инвестиционную программу развития генериру-

ющих мощностей, которая взята за базу строительства

генерирующих мощностей. Господин Сизов замечает, что

в связи с этим вопрос технического регулирования стоит

разбить на несколько компонентов. 

«Вопрос о выборе мощностей новой генерации —

здесь все связано с перспективами развития регионов и

промышленности регионов на определенный период вре-

мени, например до 2020 года. Если стоит вопрос о выбо-

ре типа основного оборудования парового цикла, работа-

ющего на угольном топливе, в основном планируется при-

менение турбин и котлов, разработанных еще в советское

время, с точки зрения технологии, надежности работы —

это приемлемая практика», — говорит он. 

Владимир Сизов также отмечает, что в генерации на

базе комбинированного цикла, который дает наиболь-

ший КПД при использовании природного газа в качест-

ве топлива, выбор технологических решений очень ши-

рок и в основном за счет импортной техники. «В этом

случае техническое регулирование затруднено по причи-

не того, что портфели заказов иностранных поставщиков

расписаны на годы вперед. Наша отечественная про-

мышленность потребность в газовых турбинах не закры-

вает. Хотя принципы выбора оборудования те же, клас-

сические: наработанное число часов, лет, число часов

работы в межремонтный период, число аварийных, тех-

нических остановов в определенный период времени и

др.», — говорит он. 

Для интеграции зарубежного оборудования в систему

технического регулирования в России необходимо прово-

дить целенаправленную работу по сопоставлению требо-

ваний международных систем качества с российскими стан-

дартами ГОСТ и СНИП. По мнению господина Сизова, проб-

лема состоит в том, что по российским стандартам, многие

современные материалы и технологии, успешно использу-

емые за рубежом, не могут применяться в России и нужда-

ются в адаптации к российским требованиям или в длитель-

ном процессе сертификации. Он также отмечает, что в Рос-

сии не хватает нового современного оборудования. «Наши

турбостроительные и котлостроительные заводы, заводы,

производящие электротехническое оборудование, в част-

ности, силовые трансформаторы, элегазовое оборудова-

ние, в разной степени отстают от лучших иностранных об-

разцов, а это говорит о дефиците средств на НИОКРы. Энер-

гетическое машиностроение во многом зависит от возмож-

ностей смежников, например, металлургов (специальные

стали) и др. Энергетическая отрасль только недавно соз-

рела для готовности масштабных реформ, и, к сожалению,

возникший недавно финансовый и экономический кризис

неизбежно этот процесс затормозит», — говорит он. 

ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ Гене-

ральный директор «Группы Е4» Петр Безукладников ука-

зывает на то, что в условиях удорожания денег и пониже-

ния роста спроса на электроэнергию на первый план вы-

ходят проекты по модернизации существующих энерго-

мощностей, повышению КПД и снижению стоимости их

эксплуатации.

«Одной из задач, которые необходимо будет решить

за период рецессии, которая последует за острой фазой

финансового кризиса, является повышение энергоэф-

фективности», — говорит господин Безукладников. Су-

ществует несколько стимулов, способствующих этому:

наличие технологий и оборудования, позволяющих по-

высить энергоэффективность, наличие компаний, спо-

собных предложить комплексное решение задачи по по-

вышению энергоэффективности, подход к мероприяти-

ям по повышению энергоэффективности как к инвести-

ционному проекту.

«Однако при этом нельзя забывать и о трудностях, ко-

торые присутствуют в системе энергообеспечения. Преж-

де всего, стоит отметить, что энергетика считается 
”
падче-

рицей“ промышленных предприятий (финансируется по

остаточному принципу)», — говорит Петр Безукладников.

Он также отмечает, что при модернизации технологическо-

го оборудования не проводится перерасчет режимов для

энергетического оборудования, как следствие, оно рабо-

тает с низкими ТЭП и высокими затратами. Сюда же сле-

дует отнести несбалансированность режима потребления

электроэнергии с режимом ее выработки, устаревшее

энергетическое оборудование (часто 1950–60-х годов) с

низкими ТЭП и характеристиками, не соответствующими

текущим режимам работы, плохую теплоизоляцию про-

мышленного и энергетического оборудования, отсутст-

вие информации о реальных гидравлических режимах ра-

боты, выделение ресурсов на «латание дыр» вместо мо-

дернизации оборудования.

Таким образом, для оптимизации системы энергообес-

печения необходим комплексный подход. Так, речь идет

о построении финансовой модели системы энергообеспе-

чения для выявления «центров неоптимальных затрат»:

снижение затрат потребляемой энергии на единицу про-

дукции (важно обеспечить настройку режима производст-

ва энергии в соответствии с режимом ее потребления —

до 30% экономии). Уменьшение расхода энергетических

ресурсов (электрической и тепловой энергии, газа, воз-

духа, технической воды и т.д.). Снижение затрат на при-

обретение ТЭР (анализ договоров с энергоснабжающими

организациями и субабонентами потребления энергоре-

сурсов, с поставщиками топлива, анализ применяемой си-

стемы учета ТЭР).

«Есть трудности и психологического свойства. Многие

предприятия отчитались перед новыми собственниками,

что провели энергоаудит еще в 1990-е. При этом комплекс-

ные программы не были реализованы. Всегда трудно приз-

нать свои ошибки, переосмыслить ситуацию и сделать, на-

конец, как надо, привлекая в исполнители серьезную инжи-

ниринговую компанию, а не созданную наскоро фирму-од-

нодневку», — говорит глава «Группы Е4».

ГИДРОРЕГУЛИРОВАНИЕ По словам члена

правления ОАО «Русгидро» Расима Хазиахметова, за-

кон «О техническом регулировании» изменил структу-

ру нормативно-правовой базы в сфере технического ре-

гулирования.

Он объясняет, что обязательные требования по безо-

пасности устанавливаются техническими регламентами,

которые принимаются федеральными законами, поста-

новлениями правительства РФ, указами президента РФ.

Добровольные требования регламентируются националь-

ными стандартами, сводами правил, стандартами органи-

зации. При этом обязательными для организации являют-

ся требования, установленные собственными стандарта-

ми, а также национальными или международными. Пос-

ледние соблюдаются в том случае, если организация при-

соединилась к тому или иному документу.

По словам господина Хазиахметова, в РАО «ЕЭС Рос-

сии» велась работа над 185 стандартами организаций. По

группе стандартов «Гидроэлектростанции» был принят

21 стандарт.

С завершением реорганизации РАО «ЕЭС России» раз-

работку стандартов организации в сфере гидрогенерации и

возобновляемых источников продолжило ОАО «Русгидро».

Сегодня создана рабочая группа по техническому ре-

гулированию, куда входят представители структурных

подразделений компании «Русгидро» и подведомствен-

ных институтов. Кроме того, весной 2008 года был создан

департамент стандартизации и работы с научно-техниче-

ским сообществом для выполнения задач по организа-

ции разработки стандартов компании в соответствии с за-

коном о техрегулировании.

Современная инжиниринговая деятельность ОАО «Рус-

гидро» регламентируется кроме стандартов самой органи-

зации национальным стандартом системной инженерии

ИСО 15288, который был разработан на основе междуна-

родного и, вероятно, продолжит совершенствоваться.

Стандарт ИСО 15288 устанавливает основы для описания

жизненного цикла актива и позволяет управлять его созда-

нием. Другим, столь же значимым, является стандарт ИСО

15926, определяющий технологию информационного вза-

имодействия в проектах системной инженерии.

Расим Хазиахметов отмечает, что в настоящее время

по разделу «Гидроэлектростанции» разрабатывается 24

новых стандарта и шесть по разделу «Нетрадиционные

электростанции».

ПРОБЛЕМЫ НАСТОЯЩЕГО Если говорить о

критериях регулирования, то в базе расположения количе-

ственных показателей мощностей как раньше, так и сейчас

учитываются перспективы развития регионов и отдельных

промышленных предприятий. Если в СССР была доктри-

на создания крупных узлов генерации с последующим

распределением мощностей по электрическим сетям, с

учетом временных поясов и сдвижки пиковых нагрузок, то

сейчас превалируют региональные интересы. Оба подхо-

да имеют право на жизнь. По мнению «Энергостройин-

вест-Холдинга», более правильным было бы комбиниро-

ванное использование технических линеек оборудования.

В условиях зарождающегося свободного рынка электро-

энергии решения о вводе новых мощностей и выбор гене-

рирующего оборудования будут обоснованы группой фак-

торов — стоимостью топлива, тарифами на электроэнер-

гию и ее потребностью. В этой связи неизбежно все более

широкое распространение альтернативных источников

электроэнергии — ветряных, солнечных, водородных и

работающих на бытовых отходах и биомассе.

Большие изменения также произошли и будут проис-

ходить в требованиях по охране окружающей среды. Огра-

ничения на выбросы в атмосферу окислов серы и азота,

парниковых газов и золы стимулируют внедрение новых

технологий сжигания топлива и очистки уходящих газов.

Кроме того, неизбежно внедрение современных техноло-

гий бессточных схем водоподготовки. ■
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ИНВЕСТПРОГРАММА ВСЕХ ЭНЕРГОКОМПАНИЙ В МЛРД РУБ. ДО 2012 ГОДА
ГОД 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 ВСЕГО 2008–2012

ВСЕГО ИП 180 440,4 814,9 1034,1 998,5 814,1 714,2 4375,9

ТГК-ОГК 355 425,8 400 285,8 221,4 1688,1

ФСК ЕЭС 182,6 216,6 209,1 197,9 167,5 973,7

ХОЛДИНГ МРСК 163,4 226,9 215,2 152,2 152,7 910,4

СО ЦДУ 6,7 3,8 8,6 9,4 10,1 38,6

РАО ЭС ВОСТОКА 19,1 32,2 34,2 43,8 35,1 164,5

«РУСГИДРО» 79 128,7* 131,3* 125* 127,4* 600,6*

* СУММЫ МОГУТ БЫТЬ СКОРРЕКТИРОВАНЫ КОМПАНИЕЙ. ИСТОЧНИК: «ГРУППА Е4».

БУРЕЙСКАЯ ГЭС ОАО «РУСГИДРО» СООТВЕТСТВУЕТ СОБСТВЕННЫМ, НАЦИОНАЛЬНЫМ И МЕЖДУНАРОДНЫМ СТАНДАРТАМ
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КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ Изменившиеся

экономические и правовые условия хозяйствования в

электроэнергетике и России в целом, внедрение и расши-

рение конкурентных рынков электроэнергии и мощности

предопределяют необходимость внедрения новых под-

ходов и эффективных решений в реализации стратегии уп-

равления энергокомпаниями.

Изменения внешних и внутренних условий, в свою

очередь, ставят перед менеджментом энергокомпаний

определенные требования по созданию действительно

эффективно функционирующего механизма управле-

ния, отвечающего современным лучшим практикам и

обеспечивающего надежность, промышленную и эколо-

гическую безопасность и технико-экономическую эф-

фективность работы энергетических объектов компании.

В связи с этим крайне актуальной задачей является

внедрение в энергокомпании стратегического управле-

ния на основе инновационного менеджмента и систем

управления качеством (СМК), при этом особое внимание

должно уделяться вопросам повышения эффективности

топливоиспользования, энергосбережения, снижения

потерь электрической и тепловой энергии, сокращения

эксплуатационных и ремонтных издержек, снижения

вредного воздействия на окружающую среду при сжига-

нии твердого топлива с последующим переходом на про-

цессы расширенного воспроизводства, обеспечивающее

соответствующее прогрессу техническое перевооруже-

ние электростанций.

Основная задача инновационного подхода в управле-

нии энергокомпании — это обеспечение конкурентоспо-

собности ее электростанций на рынках электрической и

тепловой энергии, что в свою очередь должно обеспечить

устойчивость и эффективность ее бизнеса в условиях из-

меняющейся внешней среды. Необходимость инноваци-

онной деятельности обусловлена также прогрессирующим

моральным и физическим износом энергооборудования

электростанций компании.

Объективный отбор вариантов повышения технико-эко-

номической эффективности в рамках текущей деятель-

ности и стратегии развития затруднен большим количе-

ством возможных очевидных (на первый взгляд) и альтер-

нативных мероприятий и, соответственно, большим объе-

мом технико-экономических расчетов, анализа и сопостав-

ления с учетом изучения опыта их реализации на других

электростанциях и требует значительных временных и фи-

нансовых затрат. Данный факт по-новому обусловливает

необходимость привлечения независимой квалифициро-

ванной инжиниринговой компании для выполнения комп-

лексной работы, направленной на повышение надежности

и технико-экономической эффективности работы электро-

станций и на подготовку и осуществление перехода к ин-

новационному менеджменту.

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ ИНЖИНИРИНГ Понятие

«инжиниринг» объединяет инженерно-консультацион-

ные услуги, выполняемые комплексно по договору со-

ответствующей специальной инжиниринговой компани-

ей, которая способна провести работы исследовательско-

го, расчетно-аналитического характера, выполнить необ-

ходимые испытания и обследования, подготовить тех-

нико-экономическое обоснование, выработать рекомен-

дации совершенствования производственных и техноло-

гических процессов электростанций компании. Важными

способностями инжиниринговой компании является пре-

доставление услуг:

а) инновационных — с процессами доведения науч-

но-исследовательских и опытно-конструкторских разра-

боток, инновационных технологий, технических решений,

устройств и оборудования до стадии освоения и промыш-

ленной эксплуатации;

б) инжиниринговых — в сфере ресурсосбережения с

выработкой рекомендаций в области оптимизации расхо-

дования ресурсов, то есть комплекс коммерческих услуг

по подготовке и обеспечению процесса управления расхо-

дования ресурсов. 

Качество инжиниринговых услуг обеспечивается

комплексным составом инжиниринговых команд. При

этом инновационный или высокотехнологичный инжи-

ниринговый проект представляет собой сложную систе-

му, объединяющую несколько систем: систему управле-

ния, документационную систему, систему внутриструктур-

ных производственных отношений, систему управления

рисками, финансово-экономическую, техническую и конт-

роллинговые системы.

Привлекаемая инжиниринговая компания обеспечи-

вает выстраивание и реализацию процессов улучшений

показателей надежности и технико-экономических пока-

зателей работы энергокомпании за счет разрабатывае-

мых и внедряемых механизмов:

а) выявления и организации управленческих процес-

сов по ликвидации (смягчению и/или компенсации за счет

принятия превентивных и профилактических мер) «узких

мест», «ограничений» и «отклонений» в работе оборудо-

вания и персонала, приводящих к снижению надежности

и технико-экономической эффективности работы энерге-

тических объектов;

б) выявления общих производственных закономерно-

стей и проблем, стоящих перед энергокомпанией, в пер-

вую очередь тех, разрешение которых не потребует боль-

ших капитальных вложений и позволит подготовить энер-

гокомпанию к полноценной инновационной деятельности

в рамках стратегии развития;

в) формирования технической политики на краткосроч-

ную и среднесрочную перспективу на основе создания ме-

ханизма планирования, реализации и совершенствования

инновационной деятельности в энергокомпании;

г) привития менеджменту энергокомпании интереса к

инновационной деятельности и стратегии развития на осно-

ве непрерывного совершенствования и достижения улуч-

шений за счет внедрения лучших мировых практик менедж-

мента, в том числе на основе систем менеджмента качест-

ва (СМК) и интегрированных систем менеджмента (ИСМ).

Для эффективного экономического роста энергоком-

пании необходимо создать устойчивый и саморазвиваю-

щийся механизм, стимулирующий применение инноваций

и обеспечивающий их эффективное использование.

Учитывая, что в энергокомпаниях, мягко говоря, сла-

бо развиты экономические и организационные условия

для осуществления эффективного инновационного ме-

неджмента, их необходимо создавать и развивать. В этом

им окажет помощь ведущая инжиниринговая компания в

электроэнергетике — «Фирма ОРГРЭС» — филиал ОАО

«Инженерный центр ЕЭС».

ТОНКОСТИ УПРАВЛЕНИЯ В настоящее время

Россия входит в стадию интенсивного развития эконо-

мики, в котором определяющую роль играет электроэнер-

гетика, поэтому:

а) перед электроэнергетической отраслью стоит зада-

ча обеспечения опережающего развития электроэнергети-

ки за счет строительства новых и технического перевоору-

жения действующих генерирующих и сетевых объектов,

предусмотренных Генеральной схемой размещения

объектов электроэнергетики до 2020 года и инвестицион-

ными программами энергокомпаний, созданных в резуль-

тате ее реформирования;

б) перед энергокомпаниями поставлена инвестици-

онная задача с общим объемом финансирования пятилет-

ней инвестиционной программы, превышающим 4 трлн

руб., что предусматривает в период 2008–2012 годов

строительство и ввод в работу около 40 ГВт генерирую-

щих мощностей, более 22 тыс. км линий электропередачи

220–750 кВ, 60 новых подстанций ЕНЭС и более 100 тыс.

км линий электропередачи распределительных электри-

ческих сетей (безусловно, кризис в экономике несколько

скорректирует объемы);

в) предстоящие для реализации энергетиками амбици-

озные инвестиционные и эксплуатационные задачи по сво-

ей общественно-политической, экономической, техноло-

гической и социальной значимости и масштабности назва-

ны — ГОЭЛРО-2! И это действительно так. В то же время

это должно быть не просто новым планом очередного вит-

ка широкомасштабного строительства — это должно стать

этапом инвестиционно-инновационно-технологической ре-

волюции в российской энергетике.

Мировой опыт показывает, что в условиях ограничен-

ности ресурсов одним из эффективных инструментов по-

вышения конкурентоспособности и развития компаний

является поиск и использование потенциала, заложенно-

го в системах управления. Одним из способов эффектив-

ного использования резервов управления, как показыва-

ет мировой опыт, является внедрение в организациях си-

стем менеджмента качества (СМК) в соответствии с тре-

бованиями международных стандартов ИСО серии 9000,

которая позволяет улучшить качество управления орга-

низацией через управление качеством всех процессов и

видов деятельности.

Задача внедрения СМК в энергокомпаниях ОАО РАО

«ЕЭС России» в соответствии с требованиями стандар-

тов ИСО серии 9000 была поставлена в разделе 10 «Прог-

раммы действий по повышению надежности 
”
ЕЭС Рос-

сии“», утвержденной правлением ОАО РАО «ЕЭС России».
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ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЯ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ, ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ, ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ

ТОПЛИВОИСПОЛЬЗОВАНИЯ И СНИЖЕНИЕ ОТРИЦАТЕЛЬНОГО ВОЗДЕЙСТВИЯ НА ЭКОЛОГИЮ. 

ВИКТОР ПАУЛИ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВЛЕНИЯ ОАО «ИНЖЕНЕРНЫЙ ЦЕНТР ЕЭС» 

ВЛАДМИР ПУТИН

УТВЕРДИЛ ИЗМЕНЕНИЯ

В РЕФОРМИРОВАНИИ 

Премьер-министр РФ Влади-

мир Путин утвердил изменения

в план мероприятий на 2008–

2010 годы по реализации Фе-

дерального закона № 250-ФЗ

«О внесении изменений в от-

дельные законодательные акты

РФ в связи с осуществлением

мер по реформированию Еди-

ной энергетической системы

России» от 4 ноября 2007 года. 

В соответствии с измененным

планом в IV квартале 2008 года

должны быть подготовлены по-

становления правительства РФ

по следующим вопросам. 

— Определение существенных

условий договоров о порядке

использования организацией

по управлению ЕНЭС объектов

электросетевого хозяйства,

принадлежащих собственни-

кам или иным законным вла-

дельцам и входящих в Единую

национальную электрическую

сеть, и порядка разрешения

разногласий о праве заключе-

ния договоров об оказании ус-

луг по передаче электрической

энергии с использованием ука-

занных объектов. 

— Определение критериев от-

несения субъектов электроэ-

нергетики, в уставных капита-

лах которых участвует государ-

ство, и сетевых организаций к

числу субъектов, инвестицион-

ные программы которых (вклю-

чая определение источников их

финансирования) утверждают-

ся уполномоченным федераль-

ным органом исполнительной

власти и/или органами испол-

нительной власти субъектов

РФ, а также порядка утвержде-

ния (в том числе порядка сог-

ласования с органами исполни-

тельной власти субъектов РФ)

их инвестиционных программ и

контроля за реализацией таких

программ. 

— Разработка основных нап-

равлений государственной по-

литики в сфере повышения

энергетической эффективно-

сти электроэнергетики на осно-

ве возобновляемых источников

энергии. 

ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА 
ИННОВАЦИОННОГО ПОДХОДА 
В УПРАВЛЕНИИ ЭНЕРГОКОМПАНИИ —
ЭТО ОБЕСПЕЧЕНИЕ КОНКУРЕНТО-
СПОСОБНОСТИ ЕЕ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ
НА РЫНКАХ ЭЛЕКТРИЧЕСКОЙ 
И ТЕПЛОВОЙ ЭНЕРГИИ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

➔
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Реализация данной задачи в ДЗО РАО «ЕЭС России» ста-

ла осуществляться после выхода приказа ОАО РАО «ЕЭС

России» «О внедрении в энергокомпаниях ОАО РАО 
”
ЕЭС

России“ систем менеджмента качества» от 5 декабря 2005

года № 788. Внедрение СМК в ДЗО ОАО РАО «ЕЭС Рос-

сии» позволяет:

1) построить эффективную систему менеджмента

энергокомпаний. Перейти от функционального менедж-

мента к менеджменту, ориентированному на процессы и их

качество;

2) повысить эффективность энергообеспечения за счет

снижения не только технологических издержек, но и уп-

равленческих;

3) выявлять и удовлетворять настоящие и будущие пот-

ребности заинтересованных сторон — стейкхолдеров;

4) повысить оперативность и качество принятия уп-

равленческих решений, а также эффективность их реа-

лизации;

5) значительно повысить прозрачность системы управ-

ления и непрерывно улучшать результат за счет реализа-

ции системного, комплексного и процессного подхода, что

доказано мировой практикой.

Внедрение СМК способствует повышению инвестици-

онной привлекательности энергокомпаний, обусловленной:

ростом активов и имиджа организации;

ростом интеллектуального потенциала организации;

повышением прозрачности менеджмента.

В инвестиционном имидже неиспользование мирово-

го успешного опыта по внедрению международных стан-

дартов ИСО серии 9000 означает то, что компании или не

осознали их значимость, или это им не под силу. Таким об-

разом, если использование стандартов ИСО в мировом

экономическом сообществе для компаний, внедривших

СМК, служит мощной рекламой, то неприменение этих

стандартов компаниями в настоящее время является, в

свою очередь, мощной для них антирекламой.

Проделанная работа по распространению идей и прин-

ципов современного менеджмента качества (СМК) в энер-

гокомпаниях не прошла зря. Критическая масса руководи-

телей и специалистов — приверженцев идей совершенст-

вования управления — создана, поэтому в той или иной

форме внедрение СМК будет продолжаться, в этом у ме-

ня нет сомнений!

Важнейшей задачей организации проектов внедрения

СМК в энергокомпаниях ОАО РАО «ЕЭС России» было

создание условий, направленных на минимизацию ри-

сков, способных повлиять на качество проектов внедре-

ния СМК и их результаты. На мой взгляд, тот факт, что

около 90 энергокомпаний заявили о реализации проектов

внедрения СМК и 25 из них успешно завершили проек-

ты, говорит о том, что задача по большей части выполне-

на, процесс запущен.

Можно с уверенностью сказать, что работа по совер-

шенствованию систем управления в энергокомпаниях, дав

первые результаты, впоследствии будет только набирать

обороты. Уже сейчас использование современных инстру-

ментов управления позволяет многим энергокомпаниям

результативно и в то же время систематически, по мере по-

явления возможностей инвестирования, отстаивать и улуч-

шать свои позиции на рынке, тем самым одновременно по-

вышать доверие потребителя, что в совокупности обеспе-

чивает и надежную энергетическую базу развития эконо-

мики и энергобезопасность страны.

При этом создаются предпосылки перехода к следу-

ющему этапу — создание интегрированной системы ме-

неджмента (ИСМ). Ряд компаний уже проявляют интерес

и встали на путь внедрения ИСМ, комплексно внедряя

международные стандарты ИСО серии 9000 (менедж-

мент качества), ИСО серии 14000 (экологический ме-

неджмент), OHSAS 18000 (менеджмент безопасности и

здоровья персонала).

Количественную оценку эффекта от внедрения СМК в

энергокомпаниях, вставших на этот путь, давать еще рано.

Правильнее оценивать получаемый уже системный ка-

чественный эффект от начальной стадии внедрения СМК:

а) проведение энергокомпаниями в соответствии с ме-

тодологией внедрения СМК оценки качества управления и

начало понимания недостатков существующей системы

управления и осознания наличия резервов;

б) начало перехода от функционального менеджмен-

та к менеджменту, ориентированному на процессы и их

качество;

в) начало понимания, что организационные структуры

энергокомпаний, выполненные зачастую наспех или на

основе прошлого опыта, не оптимальны и требуют реин-

жиниринга;

г) начало понимания и повышение интереса к конт-

роллингу, как к неотъемлемой части качественного ме-

неджмента;

д) осуществление в энергокомпаниях тотального про-

цесса обучения «как лучше управлять»!

По заключению зарубежных экспертов, в России произ-

водительность в два, а в некоторых отраслях в три раза ни-

же, чем в развитых странах. Страна все еще имеет отстава-

ние в конкурентоспособности и основные резервы скрыты

именно в совершенствовании систем управления, в этом, как

известно, нет ничего нового. Каждый менеджер должен быть

заинтересован в эффективном использовании ресурсов в

нашей стране. Когда вся вертикаль управления в стране, от

первой ступеньки управления предприятий и организаций до

премьер-министра, поймет, что в стране надо внедрять пе-

редовые формы и методы управления СМК и ИСМ, тогда

начнется работа на результат, который, безусловно, прине-

сет большую пользу в условиях финансового кризиса.

РЕАКТИВНАЯ МОЩНОСТЬ Другими важными

направлениями для смягчения последствий экономиче-

ского кризиса и частичной компенсации неизбежного от-

ставания инвестпроцессов в электроэнергетике от потреб-

ностей электропотребления является повышение эффек-

тивности использования действующих генерирующих

объектов и снижения потерь в электрических сетях за счет

компенсации реактивной мощности.

Финансовый кризис вынуждает энергокомпании пе-

ресмотреть в сторону уменьшения и сокращения ряд ста-

тей бюджетов и планов, в том числе инвестиционных. От-

каз будет происходить от тех инвестпроектов, где еще не

сделаны стартовые инвестиции. Это значит, что можно уже

сейчас определить, где будет риск нехватки мощности. И

там, в первую очередь принимать меры по программе «До-

полнительная мощность».

Указанная тема заслуживает серьезного внимания в

связи с тем, что существует риск нехватки активной мощ-

ности в ряде энергосистем, и избежать его можно только

используя все технически возможные и экономически це-

лесообразные варианты. При этом опасность увеличива-

ется нестабильностью климата на планете, что делает

вполне вероятным повторение в ближайшие годы ано-

мально холодных периодов со значительным возрастани-

ем электропотребления.

Поэтому ОРГРЭС считает важным направлением оказа-

ние целевых инжиниринговых услуг генерирующим компа-

ниям по разработке и реализации мероприятий по програм-

ме «Дополнительная мощность», направленной на увеличе-

ние мощности действующих электростанций за счет внедре-

ния малозатратных и быстроокупаемых мероприятий.

Таким образом, угроза возникновения дефицита ге-

нерирующих мощностей в некоторых регионах России ста-

вит в ряд актуальных задач распространение опыта Став-

ропольской ГРЭС по повышению мощности энергобло-

ков на 10% за счет внедрения малозатратных реконструк-

тивных и режимных мероприятий. А это уже может стать

одной из составляющих макроэкономического эффекта

для страны, преодолевающей кризис.

Возможность довольно быстрого получения второго

макроэкономического эффекта в стране обусловлена сле-

дующим. Начало перехода электроэнергетики России на

путь конкурентных рыночных отношений повлекло за со-

бой изменение нормативной базы в сфере энергетики. Как

показало время, в некоторых случаях это оказалось не сов-

сем оправданно. После отмены приказом Минэнерго Рос-

сии от 10 января 2000 года № 2 «Правил пользования

электрической и тепловой энергией» потребители элект-

рической энергии перестали участвовать в поддержании

коэффициента мощности и компенсации реактивной мощ-

ности на шинах нагрузок (из баланса РАО «ЕЭС России»

выпало свыше 50 тыс. МВт устройств компенсации реак-

тивной мощности потребителей). Поторопились и отме-

нили важную функцию потребителей электрической энер-

гии в обеспечении устойчивости работы энергосистем за

счет поддержания напряжения в узлах и на шинах нагру-

зок и компенсации реактивной мощности далеко до вво-

да замещающего механизма! 

Сегодня отчетливо видно, что назрела задача по нор-

мализации потоков реактивной мощности и напряжения,

в которую должны быть вовлечены все субъекты балан-

са реактивной мощности, в первую очередь потребите-

ли. Первые шаги в данном направлении специалистами

бывшего ОАО РАО «ЕЭС России» были сделаны. В соот-

ветствии с постановлением правительства РФ «Об ут-

верждении правил розничного рынка электроэнергии и

мощности и порядка ограничения потребителей» от 31

августа 2006 года № 530 (п. 4) был разработан и утверж-

ден приказом Министра промышленности и энергетики

РФ «Порядок расчета значений соотношения потребле-

ния активной и реактивной мощности для отдельных

энергоприемников (групп энергопринимающих уст-

ройств) потребителей электрической энергии, применя-

емых для определения обязательств сторон в договорах

оказания услуг по передаче электрической энергии (до-

говорах электроснабжения)».

Экономические интересы как сетевых предприятий,

так и предприятий потребителей электрической энер-

гии в настоящее время требуют особого внимания к ком-

пенсации реактивной мощности посредством компенси-

рующих устройств. Это и надежность электроснабжения

потребителей, и надежность электрических сетей и энер-

госистем. Компенсация реактивной мощности является

одним из наиболее доступных, эффективных и простых

способов энергосбережения как для потребителя, так и

для электросетевых компаний, а также снижения себе-

стоимости выпускаемой потребителями продукции, но

в настоящее время это или не понимается или игнори-

руется менеджментом как энергокомпаний, так и потре-

бителей со ссылкой на отсутствие нормативных опре-

деленностей.

При этом установка устройств компенсации реактив-

ной мощности непосредственно у потребителя улучшает

технико-экономические показатели системы электрос-

набжения, так как при этом уменьшаются потоки ре-

активной мощности во всех элементах сети от источни-

ков питания до потребителей, что приводит, в свою оче-

редь, к снижению потерь электроэнергии и, следова-

тельно, к уменьшению затрат на их возмещение в струк-

туре баланса.

В краткосрочном плане самым эффективным направ-

лением явится очистка сетей от балластирующих потоков

реактивной мощности. Уменьшение потерь активной

электроэнергии, обусловленных потоками реактивных
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мощностей, является реальной эксплуатационной техно-

логией энергосбережения в электрических сетях. Сниже-

ние потерь на 1 пункт только за счет компенсации реактив-

ной мощности на шинах нагрузок высвободит для потре-

бителей же (если взять от уровня потребления в одну из

наиболее холодных последних зим) до 1600 МВт, на 2

пункта — до 3200 МВт и т.д. 

В соответствии с постановлением правительства РФ

«Об утверждении правил розничного рынка электроэ-

нергии и мощности и порядка ограничения потребите-

лей» от 31 августа 2006 года № 530 специалистами быв-

шего ОАО РАО «ЕЭС России» разработан и утвержден

приказом Минпромэнерго России от 22 февраля 2007 го-

да № 49 «Порядок расчета значений соотношения пот-

ребления активной и реактивной мощности для отдель-

ных энергоприемников потребителей электрической

энергии, применяемых для определения обязательств

сторон в договорах оказания услуг по передаче электри-

ческой энергии». Данный документ устанавливает пре-

дельные значения коэффициента реактивной мощности

потребителей, подключенных к шинам подстанций и

распределительных устройств электростанций, в него

также внесено требование:

а) об обязательном выдерживании потребителями нор-

мативно устанавливаемых предельных значений коэффи-

циентов реактивной мощности;

б) о порядке установления экономических значений ко-

эффициентов реактивной мощности для потребителей,

привлекаемых к регулированию напряжения и реактивной

мощности на экономической основе за счет введения по-

вышающих и понижающих коэффициентов к оплате за ус-

луги по передаче электрической энергии.

В конце 2007 года специалистами бывшего ОАО РАО

«ЕЭС России» разработана и представлена на утвержде-

ние в ФСТ России «Методика по установлению повыша-

ющих и понижающих коэффициентов к оплате потреби-

телем услуги по передаче электрической энергии, в том

числе в составе конечного тарифа (цены) на электриче-

скую энергию, поставляемую ему по договору энергоснаб-

жения». Этот документ был разработан в соответствии с

постановлением правительства РФ «Об утверждении пра-

вил розничного рынка электроэнергии и мощности и по-

рядка ограничения потребителей» от 31 августа 2006 го-

да № 530. Однако ввод в действие его затягивается Феде-

ральной службой по тарифам.

В условиях кризиса есть реальная опасность и в том,

что энергокомпании будут снижать затраты на текущие

потребности и в инжиниринговых услугах, а это не только

риски надежности, безопасности и технико-экономической

эффективности работы их энергопредприятий, но и угро-

за стратегии развития самих компаний и, безусловно, их

потребителей.

А если отвлечься от кризиса и заглянуть вперед, то

можно увидеть, что рост потребления будет приводить к

непрерывному увеличению объемов ежегодно сжигаемо-

го углеводородного топлива при его ограниченных запа-

сах в недрах Земли. При этом сжигание во все возраста-

ющих объемах углеводородного топлива приближает ве-

роятность экологического кризиса, который, по мнению

ученых, может возникнуть как от проблемы глобального

потепления, так и от проблемы глобального затемнения

и всепланетного похолодания. Весь вопрос в том, что гло-

бально проявится раньше. Поэтому действующая элект-

роэнергетика, эксплуатируя свои объекты и строя новые,

должна непрерывно повышать эффективность топливо-

использования, а предприятия, организации и населе-

ние должны заниматься энергосбережением. Это даст

возможность ученым успеть что-нибудь изобрести. Они

(ученые) этим уже давно и старательно занимаются и ви-

дят возможность решения данной проблемы в разработ-

ке электростанций нового поколения, работа которых ос-

нована на водородной и термоядерной энергетике, ис-

пользующей гелий-3. Но вот только результат от этой ра-

боты ожидается во второй половине XXI века. ■
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ИНВЕСТПРОГРАММА ВСЕХ ОГК И ТГК (НОВОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО, ОБЪЕКТЫ МОЩНОСТЬЮ БОЛЕЕ 100 МВТ, БЕЗ УЧЕТА ГЭС)
ЭНЕРГОКОМПАНИЯ НАЗВАНИЕ ОБЪЕКТА КОНКУРС (БЫЛ ИЛИ НЕТ) ОЭС ЕДИНИЧНАЯ МОЩНОСТЬ БЛОКА (МВТ) КОЛИЧЕСТВО БЛОКОВ СУММАРНАЯ МОЩНОСТЬ (МВТ) ВИД ТОПЛИВА СТАТУС ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА

ОГК-1 ВЕРХНЕТАГИЛЬСКАЯ ГРЭС (БЛ. 12) + УРАЛ 330 1 330 УГОЛЬ РЕШЕНИЕ НЕ ПРИНЯТО

КАШИРСКАЯ ГРЭС (БЛ. 3) + ЦЕНТР 330 1 330 УГОЛЬ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «КВАРЦ»

УРЕНГОЙСКАЯ ГРЭС – УРАЛ 320 1 320 ГАЗ БЕЗ КОНКУРСА «СТРОЙТРАНСГАЗ-М»

ПЕРМСКАЯ ГРЭС (БЛ. 4) + УРАЛ 800 1 800 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ГРУППА Е4

ОГК-2 СТАВРОПОЛЬСКАЯ ГРЭС + ЮГ 420 2 840 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ГРУППА Е4

ТРОИЦКАЯ ГРЭС + УРАЛ 660 2 1320 УГОЛЬ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «КВАРЦ»

СЕРОВСКАЯ ГРЭС – УРАЛ 330 2 660 УГОЛЬ КОНКУРС ОСЕНЬЮ 2008 ГОДА

ОГК-3 ХАРАНОРСКАЯ ГРЭС + СИБИРЬ 225 1 225 УГОЛЬ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ЗАО «ЭНЕРГОПРОЕКТ»

ЧЕРЕПЕТСКАЯ ГРСЭ + ЦЕНТР 500 1 500 УГОЛЬ РЕШЕНИЕ НЕ ПРИНЯТО

ОГК-4 БЕРЕЗОВСКАЯ ГРЭС-1 (БЛ. 3) + СИБИРЬ 750 1 750 УГОЛЬ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «КАТЭК ЭНЕРГОРЕМОНТ»

СУРГУТСКАЯ ГРЭС-2 – УРАЛ 400 2 800 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ GE + GAMA

ШАТУРСКАЯ ГРЭС(БЛ. 7) + ЦЕНТР 400 1 400 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ GE + GAMA

ЯЙВИНСКАЯ ГРЭС (БЛ. 5) + УРАЛ 400 1 400 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ENKA

ОГК-5 НЕВИННОМЫССКАЯ ГРЭС (БЛ. 12) + ЮГ 400 1 400 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «АТОМСТРОЙЭКСПОРТ» + ENEL

СРЕДНЕУРАЛЬСКАЯ ГРЭС (БЛ. 12) + УРАЛ 410 1 410 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ IBERINCO

ОГК-6 КИРИШСКАЯ ГРЭС + СЕВЕРО-ЗАПАД 800 1 800 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ПФ ВИС

НОВОЧЕРКАССКАЯ ГРЭС + ЮГ 330 1 330 УГОЛЬ РЕШЕНИЕ НЕ ПРИНЯТО

ЧЕРЕПОВЕЦКАЯ ГРЭС (БЛ. 4) + ЦЕНТР 330 1 330 УГОЛЬ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ПФ ВИС

ТГК-1 ПЕРВОМАЙСКАЯ ТЭЦ + СЕВЕРО-ЗАПАД 180 2 360 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «ЭМК-ИНЖИНИРИНГ»

ПРАВОБЕРЕЖНАЯ ТЭЦ-5 (БЛ. 2) + СЕВЕРО-ЗАПАД 400 1 400 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ТРЕСТ «СЕВЗАПЭНЕРГОМОНТАЖ»

ЦЕНТРАЛЬНАЯ ТЭЦ (ЭС-2) + СЕВЕРО-ЗАПАД 60 3 180 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «ГАЗЭНЕРГОПРОМ»

ЮЖНАЯ ТЭЦ-22 + СЕВЕРО-ЗАПАД 450 1 450 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «ТЕХНОПРОМЭКСПОРТ»

ТГК-2 ТВЕРСКАЯ ТЭЦ-3 + СЕВЕРО-ЗАПАД 160 1 160 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ СПК «МОСЭНЕРГОСТРОЙ»

НОВГОРОДСКАЯ ТЭЦ + СЕВЕРО-ЗАПАД 160 1 160 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «НОВГОРОДЭНЕРГОСЕРВИС»

КОСТРОМСКАЯ ТЭЦ-2 + СЕВЕРО-ЗАПАД 160 1 160 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «ЗАГРАНЭНЕРГОСТРОЙМОНТАЖ»

ЯРОСЛАВСКАЯ ТЭЦ-2 + СЕВЕРО-ЗАПАД 160 1 160 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ГРУППА Е4

ВОЛОГОДСКАЯ ТЭЦ + СЕВЕРО-ЗАПАД 125 1 125 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «ИНТЕРТЕХЭЛЕКТРО»

ТГК-3 ТЭЦ-21 «МОСЭНЕРГО» (БЛ. 11) – ЦЕНТР 450 1 450 ГАЗ БЕЗ КОНКУРСА «МОСЭНЕРГОСПЕЦРЕМОНТ»

ТЭЦ-26 «МОСЭНЕРГО» (БЛ. 8) + ЦЕНТР 400 1 400 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ALSTOM + «ЭМАЛЬЯНС»

ТЭЦ-27 «МОСЭНЕРГО» (БЛ. 4) – ЦЕНТР 450 1 450 ГАЗ БЕЗ КОНКУРСА «МОСЭНЕРГОСПЕЦРЕМОНТ»

ТГК-4 НОВОМОСКОВСКАЯ ГРЭС + ЦЕНТР 225 1 225 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «ЭНЕРГОКАСКАД»

ДЯГИЛЕВСКАЯ ТЭЦ + ЦЕНТР 160 1 160 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ЦНТИ

ГУБКИНСКАЯ ТЭЦ + ЦЕНТР 120 1 120 ГАЗ РЕШЕНИЕ НЕ ПРИНЯТО

ВОРОНЕЖСКАЯ ТЭЦ-2 + ЦЕНТР 15 1 115 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «ЭНЕРГОКАСКАД»

СЕВЕРО-ЗАПАДНАЯ КОТЕЛЬНАЯ Г. КУРСК (БЛ. 1) + ЦЕНТР 115 1 115 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ГРУППА Е4

ЛИПЕЦКАЯ ТЭЦ + ЦЕНТР 160 2 320 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «ТЕХНОПРОМЭКСПОРТ»

ТГК-5 ИЖЕВСКАЯ ТЭЦ-1 + УРАЛ 150 1 150 ГАЗ РЕШЕНИЕ НЕ ПРИНЯТО

КИРОВСКАЯ ТЭЦ-3 + УРАЛ 140 1 140 ГАЗ ПРИЗНАН НЕ СОСТОЯВШИМСЯ

ТГК-6 ИГУМНОВСКАЯ ТЭЦ (БЛ. 1, 2, 3) + ЦЕНТР 125 1 125 ГАЗ/МАЗУТ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ СП «ИСТ-ЭНЕРГО»

ТГК-7 СЫЗРАНСКАЯ ТЭЦ (БЛ. 9), ПГУ + ВОЛГА 200 1 200 ГАЗ/МАЗУТ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ САМАРСКОЕ ПРП

НОВОКУЙБЫШЕВСКАЯ ТЭЦ-1 (БЛ. 13) + ВОЛГА 60 3 180 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «ЭДС-ИНЖИНИРИНГ»

ТГК-8 АСТРАХАНСКАЯ ГРЭС + ЮГ 110 1 110 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «ЭНЕРГОКАСКАД»

АСТРАХАНСКАЯ ТЭЦ-2 + ЮГ 410 1 410 ГАЗ РЕШЕНИЕ НЕ ПРИНЯТО

КРАСНОДАРСКАЯ ТЭЦ + ЮГ 450 1 450 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ГРУППА Е4

ТГК-9 ПЕРМСКАЯ ТЭЦ-6 (БЛ. 3) – УРАЛ 120 1 120 ГАЗ/МАЗУТ БЕЗ КОНКУРСА

ТГК-10 ЧЕЛЯБИНСКАЯ ТЭЦ-3 (БЛ. 3) + УРАЛ 220 1 220 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «ИНТЕРТЕХЭЛЕКТРО»

НЯГАНЬСКАЯ ГРЭС + УРАЛ 420 3 1260 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ГРУППА Е4

ТГК-11 ОМСКАЯ ТЭЦ-3 + СИБИРЬ 123 1 123 ГАЗ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ГРУППА Е4

ОМСКАЯ ТЭЦ-6 + СИБИРЬ 200 1 200 УГОЛЬ ПРИЗНАН НЕ СОСТОЯВШИМСЯ

ТГК-12 КЕМЕРОВСКАЯ ГРЭС + СИБИРЬ 110 1 110 УГОЛЬ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «ЭНЕРГИЯ-СЕРВИС»

НОВО-КЕМЕРОВСКАЯ ТЭЦ (БЛ. 15) + СИБИРЬ 120 1 120 УГОЛЬ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ЭСК СИБИРИ

ТОМЬ-УСИНСКАЯ ГРЭС + СИБИРЬ 660 1 660 УГОЛЬ КОНКУРС ОСЕНЬЮ 2008 ГОДА

ТГК-13 КРАСНОЯРСКАЯ ТЭЦ-3 (БЛ. 1) + СИБИРЬ 185 1 185 УГОЛЬ ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ «РЕМЭНЕРГОМОНТАЖ»

КРАСНОЯРСКАЯ ТЭЦ-3 (БЛ. 2) + СИБИРЬ 110 1 110 УГОЛЬ ПРИЗНАН НЕ СОСТОЯВШИМСЯ

«ИНТЕР РАО ЕЭС» ИВАНОВСКИЕ ПГУ (БЛ. 2) + ЦЕНТР 450 1 450 ГАЗ БЕЗ КОНКУРСА «ТЕХНОПРОМЭКСПОРТ»

КАЛИНИНГРАДСКАЯ ТЭЦ-2 (БЛ. 2) + СЕВЕРО-ЗАПАД 80 1 80 ГАЗ РЕШЕНИЕ НЕ ПРИНЯТО

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА В РОССИИ 

В ДВА, А ТО И В ТРИ РАЗА НИЖЕ, 

ЧЕМ В РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАНАХ
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СОПРОВОЖДЕНИЕ ЭНЕРГООБЪЕКТОВ 
НА ПРОТЯЖЕНИИ ВСЕГО ЖИЗНЕННОГО ЦИКЛА
от разработки проектной концепции объекта до его сервисного обслуживания и утилизации

ОАО «Инженерный центр ЕЭС»:

• Институт Теплоэлектропроект
• Институт Гидропроект
• Институт Энергомонтажпроект
• Фирма ОРГРЭС
• Нижегородский Институт Теплоэлектропроект
• Комплексная изыскательская 

экспедиция №5 (КИЭ №5)
• Центр службы геодинамических наблюдений 

в электроэнергетической отрасли (ЦСГНЭО)

• 72 ТЭС в 23 странах мира
• Более 400 ГЭС в 45 странах мира
• Внедрение инновационных технологий
• 6D–проектирование
• Крупнейший в России проектный архив энергообъектов

www.powereng.ru тел./факс: (495) 741 09 02, 741 09 07 
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